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Уважаемый читатель,

на седьмом году жизни нашей 
газеты VIZAINFO.cz мы приняли 
решение изменить название на 
DIPLOMAT, которое более точно 
отражает то, о чем мы пишем.

После долгих исканий себя 
мы поняли, что тема отношений 
Чехии и чехов с постсоветским 
пространством отражается 
местными СМИ не полно, а 
порой и с искажением. Между тем, такие связи имеют 
долгую историю, поддерживаются не только чиновниками 
и политиками, но и бизнесменами, обычными людьми. 

В Чехии  с каждым годом все больше мигрантов из стран 
СНГ, да и сами чехи с большим интересом смотрят на 
Восток, уже на правах самостоятельного, демократичного, 
европейского государства.  Поэтому мы надеемся, что нам 
удастся сохранить ваш интерес к нашим публикациям, и мы 
войдем в сотрудничество с посольствами других стран. 

На сегодня мы успешно работаем с посольствами России, 
Белоруссии, Азербайджана, Казахстана, Армении, Украины 
и Грузии. Надеемся расширить этот перечень. Мы рады, что 
встречаем поддержку со стороны чешских министерств, 
общественных организаций.

Спасибо вам, что читаете нас,
с уважением,

главный редактор Ольга Довгань.

«Безвизовый режим с Украиной возможен и 
потому, что от него не возникнут риски для нашей 
безопасности», - заявил Богуслав Соботка Чехия намерена перенимать опыт борьбы с 

терроризмом и профилактики вооруженной 
преступности у Израиля. Об этом заявил чешским 
журналистам глава МВД республики Милан Хованец, 
принимавший участие во внеочередном заседании 
Совета министров юстиции и внутренних дел ЕС в 
Брюсселе

«Это уже четвертая за последние месяцы группа 
иракских христиан, которым республика 
предоставила убежище», - сказал представитель 
гуманитарного фонда «Поколение-21»

Чехия ежегодно должна повышать расходы на оборону на 4,5 млрд 
крон (примерно 190 млн долларов). В 2020 году военный бюджет 
республики, при условии роста национальной экономики на 2% 
в год, возрастет с прошлогодних 49 млрд крон (около 2,06 млрд 
долларов) до 72,86 млрд крон (3,07 млрд долларов ). Об этом заявил 
журналистам министр обороны страны Мартин Стропницкий

Чехия освободилась из-под политического давления со 
стороны США и ЕС. Об этом президент Чехии Милош 
Земан заявил в интервью китайскому телеканалу CCTV
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Чехия поддерживает предложение Еврокомиссии ввести 
безвизовый режим между ЕС и Украиной. Об этом заявил 
журналистам премьер-министр республики Богуслав Соботка. «Мы 
поддерживаем предложение о введении безвизового режима для 
граждан Украины, - подчеркнул он. - Безвизовый режим с Украиной 
возможен и потому, что от него не возникнут риски для нашей 
безопасности». Между Чехией и Украиной существует «очень 
интенсивные связи», в республике наблюдается «довольно высокий 
спрос» на высококвалифицированных специалистов-граждан 
Украины, добавил он.

Министр иностранных дел Чехии Лубомир Заоралек в беседе 
с журналистами также подчеркнул, что Чехия «приветствует 
действия, направленные на создание безвизового режима ЕС с 
Украиной». В Чехии легально находятся более 100 тысяч граждан 
Украины, 78 тысяч из которых, согласно данным СМИ, намерены 
остаться в республике на постоянной основе. Большинство из них 
трудоустроено в коммерческом секторе экономики. Украинская 
диаспора одна из крупнейших в стране. Украинцы составляют 23% 
от общего количества проживающих здесь иностранцев.

«В Чехии сейчас находятся эксперты из Израиля (в области 
безопасности - прим. ТАСС), - отметил он. - Мы хотим учиться у 
страны, которая борется с терроризмом десятки лет». Израиль, по 
его словам, обладает одними из наиболее совершенных технологий 
и военно-техническими средствами борьбы с террористическими 
группировками. «Мы тоже хотим иметь системы (борьбы с 
террористами - прим. ТАСС) на уровне ХХI века», - подчеркнул 
министр, напомнив о значительных успехах Израиля в борьбе с 
вооруженной преступностью.

Милан Хованец высказался также за активизацию усилий 
государств-членов ЕС в борьбе с исламским терроризмом. «Если 
Европа не начнет действовать, то никакое государство, никакое 
место в Европе не будет безопасным. Кто говорит, что мы находится 
в безопасности, тот лжет», - сказал министр.

Он не исключил, что «Прага может стать целью атаки 
террористов, хотя ныне нет информации об этом». «Эту 
(возможность - прим. ТАСС) в будущем нельзя исключить. Мы 
живем в опасном мире», - сказал Милан Хованец.

В Чехию 20 марта прибыла группа христианских беженцев из 
Ирака. Об этом сообщил журналистам встречавший их в пражском 
международном аэропорту имени Вацлава Гавела представитель 
гуманитарного фонда «Поколение-21» Мартин Фридл. «Она 
(группа) состоит из 21 гражданина этой ближневосточной страны, 
подвергавшихся на родине гонениям из-за веры», - уточнил он.

«Это уже четвертая за последние месяцы группа иракских 
христиан, которым республика предоставила убежище, - сказал 
Фридл. - В стране уже находятся 89 христиан из Ирака. Всего 
мы примем 37 семей - 153 человека, которым на родине грозила 
реальная опасность для жизни со стороны исламистов».

Иракские христиане, прошедшие перед прибытием в республику 
проверки со стороны чешских правоохранительных органов, 
размещены в нескольких гостиницах и общежитиях. Заботу о них 
взяли на себя католическая церковь и гуманитарные фонды. Им 
помогут пройти процесс адаптации в чешское общество, найти 
жилье и работу.

«Нет ничего такого, чтобы мы планировали купить (из вооружений – прим. 
ТАСС) и на что у нас нет средств, – подчеркнул он. – Увеличение бюджетных 
отчислений на оборону в размере 4,5 млрд крон, например, только в будущем 
году покроет расходы по контрактам, тендеры на которые намерено объявить 
министерство обороны».

Планируется, что к 2029 году чешская армия получит 200 бронетранспортеров. 
Предполагается покупка 49 артиллерийских орудий, восьми передвижных 
3D-радарных комплекса и 12 многоцелевых вертолетов.

Чешское правительство поставило задачу увеличить расходы на оборону до 2020 
года с прошлогодних 1% ВВП республики до 1,4% ВВП.
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Подтверждением этого, по словам главы государства, стал 
начинающийся визит в республику председателя КНР Си 
Цзиньпина. «Это новое начало, так как между Китаем и бывшим 
правительством Чешской Республики были очень плохие 
отношения, - приводит в понедельник слова Земана пражское 
сетевое издание České Noviny. - Я подчеркиваю - бывшим 
правительством, потому что это правительство находилось под 
очень сильным давлением США и ЕС».

С приходом к власти правительства социал-демократов, по 
словам президента, Чехия освободилась из-под политического 
влияния партнеров с Запада. «Ныне мы вновь независимая страна 
и сами формируем внешнюю политику, основанную на наших 
собственных интересах», - сказал Земан.

Милош Земан: Чехия освободилась 
от влияния США и ЕС



Азербайджан с 13 по 15 марта с официальным ви-
зитом посетила чешская делегация во главе с пред-
седателем Палаты депутатов парламента Чехии 
Яном Гамачком 

V Ázerbájdžánu pobývala v rámci oficiální návštěvy od 
13. do 15. března česká delegace v čele s předsedou 
Poslanecké sněmovny parlamentu České republiky 
Janem Hamáčkem  

Чешская делегация посетила Баку

В Международном аэропорту имени Гейдара Алиева спикера 
чешского парламента встречал заместитель председателя 
парламента Азербайджана Валех Алескеров. В ходе визита чешскую 
делегацию принял президент Азербайджана Ильхам Алиев, который 
подчеркнул, что визит в Баку создает хорошую возможность для 
того, чтобы вновь обсудить вопросы, представляющие взаимный 
интерес, придать импульс развитию связей. Ян Гамачек, в свою 
очередь, передал Ильхаму Алиеву приветствие от президента 
Чехии Милоша Земана, отметил наличие хороших контактов между 
главами двух государств, что во многом именно президенты обоих 
государств вносят большой вклад в развитие этих связей. Также 
высоко оценил сотрудничество между парламентами двух стран. 

Гамачек отдельно остановился на своих воспоминаниях от 
посещения азербайджанской столицы в ходе первых Европейских 
игр и вновь поздравил Азербайджан с высоким уровнем 
организации Игр в короткие сроки. По его словам, Баку превратился 
в спортивную столицу Европы, еще одним показателем этого 
является запланированное на лето проведение гонок «Формулы-1» 
в в Азербайджане. Президент также рассказал о значимости для его 
страны проведения в Баку соревнований «Формулы-1». Он отметил, 
что, с точки зрения зрительской аудитории, эти соревнования 
приравниваются к летним Олимпийским играм, и выразил 
уверенность в том, что мероприятие увеличит существующий 
интерес к стране. На встрече также были обсуждены вопросы 
расширения сотрудничества в ряде сфер между двумя странами, в 
том числе в энергетическом, банковском секторах, сферах сельского 
хозяйства, туризма и других.

На встрече спикера парламента Чехии с председателем 
парламента Азербайджана Огтаем Асадовым один на один и в 
расширенном составе Асадов сказал, что Совместная декларация 
о стратегическом партнерстве, подписанная в Баку между 
Азербайджаном и Чехией, укрепит правовую базу, создающую 
основу развития сотрудничества обеих стран. По его словам, 
азербайджанская сторона высоко оценила принятие комитетом 
внешних связей Палаты депутатов парламента Чехии решения о 
Ходжалинском геноциде. Говоря об экономическом сотрудничестве, 
Асадов подчеркнул, что на сегодняшний день Чехия инвестировала 
в Азербайджан в общей сложности более 1 млрд долларов США. 
Он сказал, что товарооборот между двумя странами в 2015 году 
составил 610 млн долларов. Председатель парламента также 
отметил, что 31,5% потребностей Чехии в нефти обеспечивается 
азербайджанской стороной.

Ян Гамачек подчеркнул, что Чехия поддерживает 
позицию Азербайджана в вопросе урегулирования армяно
-азербайджанского нагорно-карабахского конфликта и резолюции, 
решения международных организаций по этой проблеме. Армяно
-азербайджанский конфликт был обсужден и на встрече чешской 
делегации с премьер-министром Азербайджана Артуром Раси-заде.

В беседе с журналистами Ян Гамачек выразил удовлетворение 
очередным визитом в Азербайджан. Он сообщил, что Чехия была и 
остается партнером Азербайджана во многих сферах.

Na mezinárodním letišti Gejdara Alijeva uvítal představitele čes-
kého parlamentu místopředseda ázerbájdžánského parlamentu Valech 
Aleskerov.  Během oficiální návštěvy přijal českou delegaci prezident 
Ázerbájdžánu Ilcham Alijev, který zdůraznil, že návštěva Baku vytváří 
dobrou možnost k tomu, aby byly znovu projednány otázky vzájemného 
zájmu a dodán impuls k rozvoji vztahů. Jan Hamáček vyřídil Ilchamu 
Alijevovi pozdrav od prezidenta České republiky Miloše Zemana a kon-
statovat existenci dobrých kontaktů mezi šéfy obou států a to, že prezi-
denti obou zemí značně přispívají k rozvoji těchto vztahů. Ocenil rovněž 
vysoko spolupráci mezi parlamenty obou zemí.  

Hamáček se zvlášť zastavil u svých vzpomínek na návštěvu ázer-
bájdžánské metropole během prvních Evropských her a znovu blaho-
přál Ázerbájdžánu k vysoké úrovni těchto her za krátkou dobu přípravy. 
Podle jeho slov se Baku změnilo ve sportovní metropoli Evropy, če-
hož dalším ukazatelem je na léto plánovaná realizace závodů formule 
1 v Ázerbájdžánu. Prezident zdůraznil, jak  jsou tyto závody význam-
né. Konstatoval, že z hlediska diváků lze tyto závody srovnat s letními 
Olympijskými hrami a vyjádřil přesvědčení, že akce zvýší už existující 
zájem o jeho zemi. Na setkání byly projednány otázky rozšíření spo-
lupráce mezi oběma zeměmi v řadě sfér, mimo jiné v energetickém a 
bankovním sektoru, sférách zemědělství, cestovního ruchu a dalších. 

Na setkání představitele českého parlamentu s předsedou parlamen-
tu Ázerbájdžánu Ogtajem Asadovem mezi čtyřma očima a v rozšířené 
sestavě Asadov řekl, že Společná deklarace o strategickém partnerství 
podepsaná v Baku mezi oběma zeměmi upevní právní základnu  vy-
tvářející základ rozvoje spolupráce obou zemí.  Podle jeho slov ázer-
bájdžánská strana vysoko hodnotila usnesení výboru pro vnější vztahy 
Poslanecké sněmovny parlamentu ČR o Chodžalinské genocidě. Když 
hovořil o ekonomické spolupráci, Asadov zdůraznil, že v současné době 
Česko investovalo v Ázerbájdžánu celkem přes 1 miliardu USD. Řekl, 
že obchodní obrat mezi oběma zeměmi v roce 2015 činil 610 milionů 
USD.  Předseda parlamentu rovněž konstatoval, že 31,5% potřeb ropy 
Česka je zajišťováno ázerbájdžánskou stranou. 

Jan Hamáček zdůraznil, že Česko podporuje pozici Ázerbájdžánu 
v otázce urovnání arménsko-ázerbájdžánského náhorně- karabašského 
konfliktu a rezoluce i usnesení mezinárodních organizací k této otázce. 
Konflikt těchto dvou zemí byl posouzen i na setkání české delegace s 
ázerbájdžánským premiérem Arturem Rasi-zade. 

Na setkání s novináři Jan Hamáček vyjádřil spokojenost s pravidel-
nou návštěvou v Ázerbájdžánu. Řekl, že Česko bylo a zůstává partne-
rem Ázerbájdžánu v mnoha sférách. 

Ольга Довгань / olga dovgaň

Česká delegace   
 navštívila Baku 

www.vsmoney.cz      info@vsmoney.cz     тел.: +420 602 107 057

Кредит на неотложные нужды

Кредит малому бизнесу
Кредит до зарплаты
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Посол Чехии в Грузии Томаш Перницки и первый заместитель ми-
нистра сельского хозяйства Нодар Кереселидзе посетили грузин-
ский регион Имерети, где осмотрели финансируемые в рамках 
программы ENPARD (Программа Европейского соседства по 
развитию села и сельского хозяйства) чешской организацией «Че-
ловек в беде» и Агентством развития Чехии сельскохозяйственные 
кооперативы

Velvyslanec České republiky v Gruzii Tomáš Pernický a první náměstek 
ministra zemědělství Gruzie Nodar Kereselidze navštívili gruzínský okres 
Imereti, kde se seznámili se  zemědělskými družstvy financovanými v 
rámci programu ENPARD (Program Evropského sousedství pro rozvoj 
vesnice a zemědělství) českou organizací Člověk v nouzi a českou 
Agenturou rozvoje

Чешские инвестиции 
в сельское 
хозяйство ГРузии

Нодар Кереселидзе и Томаш Перницки посетили 
сельскохозяйственные кооперативы в Харагаули и Терджоле - 
«Сарго», «Виноделие Кицхи» и «Виноделие Сазано», встретились 
с членами кооперативов и ознакомились с их работой на местах.

Сельскохозяйственный кооператив «Сарго» в феврале 2015 
года получил грант в размере 35 тысяч евро, на который были 
приобретены два охладителя, пастеризатор и дозатор молока. 
Теперь он производит пастеризованное молоко и мацони. 
Кооператив «Виноделие Кицхи» также получил грант в размере 
35 тысяч евро. Основная деятельность кооператива - виноделие 
из сортов винограда Цицка и Цоликаури, а также производство 
чачи. Кооператив «Виноделие Сазано» выращивает био-виноград, 
перерабатывает его и производит вино.

Как отметил посол, при поддержке правительства Чехии с 
целью развития агросектора Грузии проводится немало проектов. 
Он поприветствовал создание сельскохозяйственных кооперативов 
при финансовой поддержке Агентства развития Чехии и ENPARD, 
что способствует занятости местного населения и росту их доходов.

Nodar Kereselidze a Tomáš Pernický navštívili zemědělská družstva 
v Charagauli a Terdžole – Sargo, vinařství Kicchi a Sazano, setkali se se 
členy družstev a seznámili se s jejich prací. 

Zemědělské družstvo  Sargo získalo v únoru 2015 grant ve výši 
35.000 euro, z něhož byla  opatřena  dvě chladicí zařízení, pasterizátor a 
dávkovač  mléka. Dnes vyrábí pasterizované mléko a maconi  (jogurt). 
Družstevní vinařství Kicchi získalo rovněž grant ve výši 35.000 euro. 
Základní činností družstva je výroba vín z odrůd révy tsitska a colikauri 
a rovněž výroba lihoviny čača. Družstevní vinařství Sazano pěstuje bio
-révu a zpracovává ji na víno. 

Jak konstatoval velvyslanec, s podporou vlády České republiky 
se za účelem rozvoje gruzínského agrárního sektoru uskutečňuje řada 
projektů. Uvítal vytvoření zemědělských družstev s finanční podporou 
Agentury rozvoje ČR a ENPARD, což přispívá k zaměstnanosti míst-
ních obyvatel a růstu jejich příjmů.

Лукаш Ружчика / lukáš Růžička

České investice do 
 gruzínského 
zemědělství 

Томаш Перницки, посол Чехии в Грузии

Ян Гамачек в Баку  



1 марта в Праге заработал Новый европейский проект (NEP) - 
Независимое онлайн-телевидение на русском языке

К своему 79-летию пражский аэропорт «Вацлав 
Гавел» сумел занять лишь 93 место из 100 в 
британском ТОП-100 лучших в мире. Его значительно 
опередили по комфорту для пассажиров 
российские аэропорты – московские «Домодедово» 
(53-е место), Шереметьево (78)

По информации немецкого сайта Südwest Presse, 
в чешской столице все чаще злоумышленники по-
хищают регистрационные номера с автомобилей 
иностранецев, требуя за них крупный выкуп

что дотации Евросоюза будут носить временный характер. А что 
будет, когда эти дотации прекратятся?

Неожиданно, к противникам совместного обучения 
присоединился сам чешский президент Милош Земан, который  
еще год назад сам одобрил и подписал новеллу - 15 февраля в 
ходе интервью на радиостанции «Фреквенция-1» он заявил: «Если 
инклюзия действительно начнется, то это будет одним из многих 
неудачных экспериментов в нашей системе образования, которая 
навредит и  детям,  и учителям». Его заявление вызвало недоумение 
у министра Валаховой, которая тут же выразила готовность 
встретится с президентом и еще раз обсудить спорные моменты 
новеллы.  

Тем временем среди родителей растет паника и тревога за 
судьбу своих детей. Оно и понятно. Что ждет их детей, да и их 
самих первого сентября?  И так проблем хватает, а не будет ли еще 
хуже?  Министр образования в последнее время уделяет много сил и 
времени, отвечая на их вопросы в СМИ: 18 февраля она обратилась 
с открытым письмом, опубликованном в газете Parlamentni listy с 
разъяснениями особо волнующих моментов. Она подчеркнула, что 
совместное обучение умственно отсталых детей с детьми, таких 
проблем не имеющих, дело сугубо добровольное.  Только родители 
и сами дети решают - оставаться им в специальной школе или 
переходить в обычную. Специальные школы тоже пока закрываться 
не будут. 

Небезучастными остаются и родители детей без умственных 
отклонений. Не отразится ли на уровне обучения присутствие 
в классах неполноценных детей? Здесь мнения педагогов и 
специалистов расходятся. Сторонники совместного обучения 
ссылаются на положительный зарубежный опыт, а противники – на 
отечественную статистику и многочисленные исследования этой 
проблематики. Да и сами чешские педагоги не проявляют особого 
энтузиазма и радости в связи с предстоящими переменами. По 
опросу анкеты газеты DNES более 90 % учителей не согласны с 
совместным обучением. 

министр образования Чехии Катержина Валахова
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Напомню, что инклюзивное или – совместное обучение, 
подразумевает обучение умственно отсталых детей (в данном 
случае речь идет о детях с легкой степенью умственной отсталости) 
в начальных школах совместно с детьми, не имеющими таких 
проблем. Более объемное понимание основывается на принципе 
равноправия всех учащихся в получении образования, независимо 
от умственных и физических возможностей, этнической, расовой 
и религиозной принадлежности.  Для этого педагогический состав 
должен быть соответствующим образом   профессионально 
подготовлен, а школы оснащены всем необходимым. 

Полемика на эту тему ведется уже без малого десять лет. За это 
время были предприняты попытки сделать конкретные шаги по 
претворению этой идеи в жизнь, но частая смена правительства и 
нестабильная политическая ситуация этому препятствовали. 

Неоднократно Чехия подвергалась критике со стороны 
Евросоюза за дискриминацию умственно неполноценных детей.  По 
данным статистики сейчас в Чехии проживает 14000 детей с легкой 
степенью умственной отсталости школьного возраста. Причем 
5500 тысяч из них уже обучаются в обычных школах, т.е.  можно 
сказать, что процесс инклюзивного обучения де-факто уже начался. 
Но без поддержки государства. Школы должны сами изыскивать 
средства в своих и без того скудных бюджетах. Родители, у которых 
материальная ситуация это позволяет, также принимают участие в 
этом.

Ситуация в корне должна измениться в начале 2016/2017 
учебного года. С первого сентября школы, которые будут 
посещать умственно отсталые дети, начнут получать дотации от 
государства. Закон был принят еще год назад, в феврале 2015 года, 
но до конкретной его реализации дело так и не дошло, поскольку 
сменился министр образования. Страсти по поводу совместного 
обучения на время утихают и вновь вспыхивают. В начале 2016 года 
новый министр Катержина Валахова потребовала от правительства 
сумму в 2,5 млрд крон на покрытие расходов, связанных с 
переходом к совместному обучению. 

Согласно расчетам министерства образования, переход 
планируется разделить на два этапа: сентябрь 2016 - сентябрь 2017, 
на них будет затрачено 1 млрд крон;  в сентябре 2017 – сентябре 
2018, потребуется  еще 1,5 млрд  крон. Средства будут направлены 
на оплату специальных педагогов, ассистентов, сурдопереводчиков, 
а также на закупку необходимого учебного материала. Но 
пока министерство финансов не отреагировало на эту заявку.  
Ожидается, что будут выделяться средства и из дотаций Евросоюза. 
Точная их сумма пока неизвестна. 

С министром образования не согласна Ассоциация специальных 
педагогов, которая с самого начала являлась противником 
совместного обучения. Так секретарь Ассоциации Марцела 
Бернардова неоднократно критиковавшая новеллу и предостерегает, 

Пока проект будет представлять авторские сюжеты и программы на YouTube-канале. Своей творческой целью создатели канала 
поставили создание мультимедийной среды, включающей в будущем круглосуточный телеканал. На первом этапе проект будет развиваться 
как «продюсерский центр», продуктом которого будут разнообразные авторские программы. «Но, в любом случае, речь идет о создании 
«живого пространства», населенного интересными людьми, умными собеседниками, талантливыми людьми, состоявшимися в разных 
областях культуры, науки, бизнеса, политики, образования», - заявляют авторы.

«Проект рассчитывает создать эмоционально, интеллектуально и визуально комфортную среду для думающих, неравнодушных, 
чувствующих себя одиноко во внешней или внутренней эмиграции людей. Эти люди хотят глубокого, созвучного им, вдумчивого 
разговора, уважения к себе и миру. Эти люди ценят качество, ценят искренность и красоту. Гостями и героями проекта будут созидатели, 
в широком смысле этого слова — ученые, писатели, экономисты, юристы, артисты, педагоги, художники, музыканты, кузнецы, фермеры, 
врачи», - так излагается концепция проекта на его веб-сайте.

Ведущим первой передачи выступил историк литературы и телеведущий Иван Толстой (внук писателя А. Н. Толстого), а его гостями 
стали поэт и журналист Игорь Померанцев, а также его сын, британский писатель и журналист Петр (Питер) Померанцев.

Концепция проекта предполагает в некоторой перспективе создание круглосуточного телевизионного канала и Телевизионного Дома в 
Праге. 

 Иван Толстой

возвращение 
 долГов

В ПРАГЕ НАЧАЛо РАБотУ 
Независимое 
РусскоязычНое 
иНтеРНет-телевидеНие

Ирина Голоубкова

Всемирная Ассоциация Русской Прессы

Петра Мынаржикова

В ходе девятимесячного исследования показателей, 
проведенного Skytrax World Airline Awards, пальма первенства уже 
в четвертый раз у сингапурского аэропорта. Skytrax World Airline 
Awards считается главной премией в области авиаперевозок. Опрос 
охватывает представителей свыше 160 стран. В этом году в нем 
приняли участие более 13 миллионов пассажиров.

В десятке лидеров 2016 года - аэропорты Сеула (Инчхон), 
Мюнхена, Токио (Ханеда), Гонконга, Токонаме (Чюбу), Цюриха, 
Лондона (Хитроу), Осаки (Кансай) и Дохи (Хамад). Последнее 
место в рейтинге – снова российский аэропорт – в Казани. 
Победители рейтинга The World‘s Top 100 Airports - 2016 получают 
международную оценку эталонного аэропорта - Passengers Choice 
Awards.

Пражский аэропорт имени Вацлава Гавела (чеш. Letiště 
Václava Havla Praha) еще в  2007 году рейтингом World Air-
port Awards признавался лучшим аэропортом Центральной и 
Восточной Европы, но сдал свои позиции. Не так давно он 
сменил историческое название «Рузыне» на имя первого чешского 
президента. Он был открыт в далеком 5 апреле 1937 года и 
состоит из 4 терминалов: «Терминал - 1» — обслуживает рейсы 
стран, не входящих в зону Шенгенского соглашения, «Терминал 
- 2» — обслуживает рейсы стран, входящих в зону Шенгенского 
соглашения, «Терминал - 3» — обслуживает частные и чартерные 
рейсы, «Терминал – 4» — не обслуживает пассажиров, за 
исключением VIP-рейсов и официальных визитов. Максимальная 
ёмкость пассажирооборота в год составляет 15 500 000 человек.

Пражский аэропорт в конце 
рейтинга the World’s top 100 
airports

Полина Станьковска

Чаще всего жертвами становятся туристы из соседней 
Германии. Сумма требуемого выкупа начинает свой старт от 
500 евро. Для начала торгов похитители оставляют на лобовом 
стекле листок с номером телефона. По сведениям немецкой 
стороны, едва ли не каждый день около 30 человек становятся 
жертвами предприимчивых чешских жителей. Однако с такой 
дискриминирующей статистикой не согласен пресс-секретарь 
пражской полиции Томаш Гулан, сообщает ИА Novinky.cz. 

Немцам ничего не остается, как только советовать согражданам 
воздерживаться от посещения чешской столицы на автомобиле, 
поскольку помимо очень высокой цены за эвакуацию авто в 
Германию (так как его использование без номеров на дороге 
запрещено), у соседей большие пробки на дорогах и жесткие 
ограничения по употреблению алкоголя за рулем. Сохранность 
номеров не гарантируют даже охраняемые платные парковки.

В Праге воруют номера с автомобилей
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«Мы собираемся вернуть то, что давно задолжали 
родителям и детям» - эта недавняя фраза министра 
образования Чехии Катержины Валаховой в 
буквальном смысле всколыхнула общественность и 
вызвала бурю эмоций. Речь идет о реформировании 
закона об «инклюзивном обучении»



В марте Чехию с официальным визитом по-
сетила заместитель министра иностран-
ных дел Республики Беларусь Елена Купчи-
на. Она приняла участие в политических 
консультациях между внешнеполитиче-
скими ведомствами обеих стран

МИД всегда ориентирует граждан Беларуси, а так-
же туристические организации на то, что при пла-
нировании отдыха и туризма за рубежом им необ-
ходимо принимать во внимание условия транзита, 
въезда-выезда, а также пребывания в том месте, 
куда они направляются, сказал пресс-секретарь 
МИД Беларуси Дмитрий Мирончик 17 марта на 
брифинге в Минске

В каких случаях иностранцу можно рассчитывать на специальное 
разрешения для поездки в Крым через Украину:

1) у вас в крыму живут родственники,
2) на территории крыма похоронены члены вашей семьи,
3) вы собираетесь в крым на похороны близких,
4) у вас есть недвижимость в крыму,
5) вы едете в крым для участия в обеспечении защиты нацио-
нальных интересов украины,
6) ваша поездка в крым связана с дипломатическими целями,
7) вы часто ездите в крым по работе.

Цель поездки в каждом случае нужно подтвердить документально. 
Разрешения на пересечение границы с Крымом оформляются 
только на территории Украины. Документы нужно подавать лично 
в любом региональном отделении Государственной миграцион-
ной службы.
Максимальный срок рассмотрения документов – 5 рабочих дней.

На конец апреля министры иностранных дел Вышеградской четверки запланировали в Латвии 
встречу с коллегами из Скандинавии, Швеции, Прибалтийских государств 

Уже восьмой год ЕС грозится осчастливить украинцев 
правом безвизового въезда в Шенген. Очередное 
обещание прозвучало из уст председателя 
Европейской комиссии Жан-Клода Юнкера, после 
встречи с президентом Украины Петром Порошенко 
в марте этого года. На апрель в повестку заседания 
комиссии может вновь войти этот вопрос
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Купчина также встретилась с заместителем 
министра промышленности и торговли 
Чехии Иржи Колибой. Стороны обсудили 
ход реализации совместных белорусско
-чешских проектов в экономической сфере, 
подготовку к проведению восьмого заседания 
Белорусско-чешской смешанной комиссии 
по экономическому, промышленному и 
научно-техническому сотрудничеству, 
организацию визита чешских деловых 
кругов на экономический форум в Гомеле. 

На встрече с председателем петиционного 
комитета Палаты депутатов чешского парламента, руководителем межпарламентской 
группы «Чехия -Беларусь» Зузкой Бебаровой-Руйбровой и парламентариями ЧР, стороны подвели итоги двустороннего 
межпарламентского сотрудничества в 2015 году, обсудили перспективные направления активизации взаимодействия, в том 
числе в контексте планируемого на конец марта визита в Прагу белорусской парламентской делегации.

Мирончик отметил, что МИД неоднократно в течение 
2014−2015 годов информировал белорусских граждан об 
установленных законодательством Украины условиях 
для въезда в Крым иностранных граждан.

«Вновь хотели бы проинформировать наших 
граждан о том, что при планировании поездки в 
Крым в сезон 2016 года необходимо исходить из 
того, что въезд-выезд на полуостров при следовании 
транзитом через территорию материковой Украины 
с туристическими целями не представляется возможным, 
— сказал Мирончик. — При посещении Крыма через 
территорию Российской Федерации гражданам Беларуси 
следует иметь в виду, что это может послужить основанием 
для отказа во въезде указанным гражданам на территорию 
Украины и привлечения их к административной 
ответственности в соответствии с украинским 
законодательством».

В преддверии отпускного сезона белорусские турфирмы 
начали активно предлагать недорогой отдых в Крыму с 
заездом на полуостров через территорию России. При 
этом в большинстве случаев потенциальных клиентов не 
предупреждают о возможных последствиях подобного 
путешествия.

В марте 2014 года в Крыму прошел референдум, после 
которого Россия объявила полуостров своей территорией. 
Украина и многие страны Запада назвали референдум 
незаконным. Александр Лукашенко заявил, что Крым «де
-факто российский».

Елена Купчина и посол Беларуси в Чехии Валерий 
Курдюков на встрече с чешской делегацией

Штамп о запрете на въезд в Украину после 
незаконного, по ее нормам, посещения Крыма

Ольга Довгань 

ИА «БелаПАН»

БелоРусские паРламеНтаРии 
посетят прагу

Мид Беларуси напоМнил оБ ответственности в украине 
за въезд в кРым чеРез Россию 

Об этом сообщил глава чешского МИДа Лубомир Заоралек 
в марте после встречи с министром иностранных дел Швеции 
Марготом Валльстрёмом. А уже 3 и 4 мая в Праге пройдет саммит, 
на котором страны V-4, северные и прибалтийские государства 
обсудят вопросы отношений с Россией и Украиной, Восточное 
партнерство и энергетическую безопасность.

 О важной роли V-4 в ее сотрудничестве с другими 
европейскими государствами в марте после встречи с чешским 
президентом Милошем Земаном сообщил польский президент 
Анжей Дуда. Он считает, что значение объединения возросло в 
связи с миграционным кризисом. 

Возрастание активности поляков в таком диалоге вполне 
объяснимо. Они наращивают присутствие НАТО на своей 
территории, поскольку всерьез опасаются разрастания 
гражданского конфликта в соседней Украине и активизации 

ЧЕхИ 
С ПоЛЯКАМИ 
ищут 
поддеРжки 
у пРиБалтов
Ольга Довгань

Анжей Дуда и Милош Земан

Исламского государства. Именно эти обстоятельства составляют 
основную угрозу ее безопасности – заявил в начале этого года 
министр иностранных дел Польши Витольд Ващиковский в 
интервью Polskie Radio. 

«Мы до сих пор чувствуем себя государством-членом второго 
сорта, потому что в центральной Европе, за исключением 
символического присутствия, нет существенных союзных сил 
или военных объектов, что позволяет россиянам играть на этом», 
- сказал Ващиковский в январе. В результате, уже сейчас Польша 
стала одним из важных мест размещения пунктов командования и 
управления новых сил сверхбыстрого реагирования НАТО, включая 
уже существующую базу корпуса НАТО в Щецине. «НАТО открыто 
наращивал свой военный потенциал в Польше и странах Балтии 
под предлогом необходимости сдерживать возможную агрессию со 
стороны России» - резюмирует The Washington Times.

Лукаш Ружичка

Посылом к столь щедрому шагу послужили обозначенные 
украинским правительством и парламентом реформы, среди которых 
– одобрение закона о раскрытии информации о материальном 
положении общественных деятелей и назначение членов управления 
антикоррупционного института. Петр Порошенко сообщил, что на 19 
мая уже назначено проведение саммита ЕС - Украина. Но будет ли на 
нем принято заветное для украинцев решение?

Отношения между Украиной и ЕС в последнее время нельзя 
назвать безоблачными. Так, к примеру, 1 января этого года в силу 
вступило Соглашение о свободной торговле между Украиной 
и ЕС, а менее чем через месяц в Чехии разгорелся скандал с 
фальсифицированием украинского меда. А в Украине — скандал 
с европейскими квотами. Показательно, что к сладкому вопросу 
подключился сам чешский президент Милош Земан, который 
заявил в интервью чешскому телевидению: «Насколько я знаю, мед 
импортируется с Украины, а затем его смешивают с чешским медом. 
Поэтому первая мера будет запрет на импорт с Украины. Вторая мера 
- более честный контроль качества меда». 

Медовые обещания 
Украине

Потому все сразу поняли, что даже украинский мед чехам не 
нужен. А будут ли нужны другие товары – и не только чехам, замечу - 
самому дружественному к украинцам народу в ЕС? 

Россияне строят пессимистичные прогнозы на сей счет. Так, 
Андрей Голубчик, доцент кафедры Технологии внешнеторговых 
сделок Всероссийской академии внешней торговли, считает, что 
«Европе не нужны украинские товары, абсолютно не нужны. А 
вот украинский рынок сбыта им нужен. Пусть бедный, но все-таки 
большой. И после снятия заградительных пошлин, естественно, 
европейские товары благополучно и беспроблемно поедут на 
Украину. Но не факт, что украинские товары поедут в обратную 
сторону. Их в Европе никто не ждет».

Примечательно, что и сами украинцы растеряны. Украинский 
производитель куриного мяса Юрий Косюк сообщил в СМИ, что 
«для экспорта продовольственных товаров c Украины установлены 
катастрофически большие ограничения. Украина производит 1,2 
миллионов тонн куриного мяса в год. При этом Европа дала Украине 
беспошлинную квоту — всего 16 тысяч тонн. Плюс 20 000 тонн 
целой замороженной курицы (которая абсолютно никому не нужна). 
На все, что сверх этой квоты, пошлина больше 1000 евро за тонну». 
«Никакого открытия рынков не произошло. Это такая зона свободной 
торговли только в одну сторону, только в сторону Украины», — 
сделал вывод Юрий Косюк. Не менее показательны и квоты по 
сахару: страна может поставить в Европу по квоте 20 тысяч тонн 
сахара, а по квоте из ЕС на Украину — 30 тысяч тонн.

Так ждет ли украинцев Европа? Сам Юнкер в марте этого года 
заявил, что в ближайшие 20-25 лет Украина не сможет стать членом 
ни ЕС, ни НАТО. Да и с визами ситуация не радужная – почти в два 
раза чаще стали отказывать украинцам в въездных визах консульства 
Испании, Португалии и Греции. Даже визы в Польшу, Финляндию и 
Швецию стало получить сложней. Так что давний вопрос об отмене 
виз на этом фоне звучит уже не столь оптимистично.

diplomaT diplomaT



В Прагу в марте на смену прежнему послу России 
Сергею Киселеву прибыл Александр Змеевский

10 марта 2016 года в Праге прошел Дипломатический вечер Казахстана, организованный при поддержке министер-
ства промышленности и торговли Чехии и Чешско-Казахстанской смешанной торговой палаты. В нем приняли участие 
представители администрации президента Чехии, правительства, парламента, деловых кругов Чешской Республики

Dne 10. března 2016 se v Praze konal Diplomatický večer 
Kazachstánu, pořádaný s podporou Ministerstva průmyslu a 
obchodu České republiky a Česko-kazašské smíšené obchodní 
komory. Zúčastnili se ho zástupci úřadu prezidenta ČR, vlády, 
parlamentu a obchodních kruhů České republiky

В посольстве Казахстана в Праге прошел 
торжественный прием, посвященный празднованию 
Наурыза 
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алексаНдР 
змеевский – 
НоВый ПоСоЛ 
РоССИИ 
В ЧЕхИИ

Ольга Довгань

Президент Чехии Милош Земан 
и Александр Змеевский

Назначенный 19 февраля 2016 года указом президента 
РФ  Александр Владимирович Змеевский приветствовал 
собравшихся в новом качестве 22 марта на вечере в 
посольстве России в Праге, посвященному заседанию 
Межправительственной комиссии по экономическому 
сотрудничеству Чехия – Россия. 

«Я – новый посол России в Чехии», - скромно представил 
себя присутствовавшим Александр Змеевский. Более 
сотни гостей, среди которых были дипломаты, министры 
промышленности и торговли Чехии и России, представители 
государственных ведомств обеих стран, общественные 
деятели, предприниматели, журналисты имели возможность 
в дружественной атмосфере познакомиться с новым главой 
посольства и задать вопросы, связанные с будущей работой. 

Отличительной чертой нового российского посланника, 
замеченной многими на вечере, является открытость, наряду 
со скромностью и сдержанностью. Несмотря на недавнее 
прибытие, он сразу показал себя знающим ситуацию и 
включился в обсуждение скопившихся за последние месяцы 
переходной работы посольства вопросы. 

фотографии Ганса Штембера

Мы поздравляем 
Александра Владимировича 
с назначением, желаем 
успеха в работе, в 
укреплении дружественных 
отношений между Россией 
и Чехией, здоровья и личного 
благополучия.

диплоМатиЧеский веЧер посольства казахстаНа

В приветственном слове на открытии вечера министр 
промышленности и торговли Чехии Ян Младек отметил 
возросшую интенсивность визитов на высшем уровне, рост 
обменов предпринимательских делегаций, экономических 
связей между двумя странами. Все это очевидно 
свидетельствует о взаимном интересе Праги и Астаны в 
качественном и количественном расширении всего спектра 
двустороннего сотрудничества. Он высоко оценил результаты 
экономического развития и модернизации Казахстана и 
выразил надежду на дальнейшее углубление инвестиционных 
и торгово-экономических отношений на основе нового 
Соглашения между РК и ЕС о расширенном партнерстве и 
сотрудничестве, подписанного 21 декабря 2015 года в Астане. 
Ян Младек считает, что вступление Казахстана в ВТО будет 
способствовать усовершенствованию законодательства, 
делового климата и конкурентоспособности казахстанской 
экономики.

В ответном слове посол Казахстана в Чехии Сержан 
Абдыкаримов сообщил, что, несмотря на мировой финансово
-экономический кризис, Казахстан продолжает реализацию 
программы «Нурлы Жол» и Плана Нации «100 конкретных 
шагов по реализации пяти институциональных реформ». 
Он призвал чешскую сторону к совместному поиску путей 
разрешения кризисных ситуаций, вызывающих снижение 
объемов двусторонней торговли, посредством активизации 
всех доступных ресурсов. Посол рассказал о подготовке к 
выставке ЭКСПО-2017 в Астане и кампании по продвижению 
Казахстана в состав непостоянных членов Совета 
Безопасности ООН на 2017-2018 годы.     

Председатель Чешско - Казахстанской смешанной 
торговой палаты Евгений Цой пригласил чешских 
бизнесменов к активному торговому сотрудничеству 
с Казахстаном и сообщил, что в настоящее время на 
рассмотрении в представляемой им палате находятся более 
120 проектов в сферах энергетики, инфраструктуры, туризма, 
продовольствия, банковского дела и металлургии. 

В ходе вечера, присутствующие чешские гости с интересом 
познакомились с традиционным народным творчеством и 
современной культурой Казахстана.

V úvodním projevu na zahájení večera ministr průmyslu a ob-
chodu České republiky Jan Mládek konstatoval stoupající inten-
zitu oficiálních návštěv na nejvyšší úrovni, růst výměn delegací 
podnikatelů a ekonomických styků mezi oběma zeměmi.  To vše 
názorně svědčí o vzájemném zájmu Prahy a Astany o kvalitativní 
a kvantitativní rozšiřování celého spektra dvoustranné spoluprá-
ce. Vysoko ocenil výsledky ekonomického rozvoje a modernizace 
Kazachstánu a vyjádřil naději na další prohlubování investičních 
a obchodně ekonomických vztahů na základě nové Smlouvy 
mezi Republikou Kazachstán a EU o rozšířeném partnerství a 
spolupráci, která byla podepsána 21. prosince 2015 v Astaně.  
Jan Mládek má za to, že vstup Kazachstánu do WTO přispěje ke 
zdokonalení zákonodárství, obchodního klimatu a konkurence-
schopnosti kazachstánské ekonomiky. 

Ve svém vystoupení velvyslanec Kazachstánu v ČR Serzhan 
Abdykarimov sdělil, že přes světovou finanční a ekonomickou 
krizi Kazachstán pokračuje v realizaci programu Nurly Žol a 
Plánu národa 100 konkrétních kroků k realizaci programu pěti 
institucionálních reforem. Vyzval českou stranu ke společnému 
hledání cest, jak řešit krizové situace vyvolávající snížení objemů 
dvoustranného obchodu, prostřednictvím aktivace všech dostup-
ných zdrojů. Velvyslanec hovořil o přípravě výstavy EXPO-2017 
v Astaně a kampani k tomu, aby se Kazachstán stal jedním z 
nestálých členů Rady bezpečnosti na léta 2017-2018.     

 Předseda Česko-kazašské smíšené obchodní komory Jevgenij 
Coj vyzval české obchodníky k aktivní obchodní spolupráci s 
Kazachstánem a informoval, že v současné době komora, kterou 
zastupuje, projednává přes 120 projektů ve sférách energetiky, 
infrastruktury, cestovního ruchu, potravinářství, bankovnictví a 
hutnictví.  

Během večera se přítomní čeští hosté se zájmem seznámili s 
tradiční lidovou tvořivostí a současnou kulturou Kazachstánu.

diplomatický veČer velvyslanectví kazachstánu 
Ольга Довгань / olga dovgan
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Приглашенные дипломаты, представители чешских 
ведомств и общественных казахско – чешских организаций, 
журналисты стали участниками красочных старинных обрядов 
казахского народа, связанных с празднованием Нового года. 
Традиционные песни, танцы сопровождались угощением 
национальными блюдами.

На открытии празднования посол Казахстана в Чехии 
Сержан Абдыкаримов обратил внимание присутствующих 
на то, что «Наурыз мейрамы» проходит в год 25-летия 
независимости  Республики Казахстан. Он сообщил, что 
парламентские выборы в Казахстане прошли на высоком уровне 
и в прозрачной атмосфере. На выборы прибыли наблюдатели из 
60 стран. На празднике чешским гостям презентовали второй 
том исторической трилогии «Кочевники» Ильяса Есенберлина, 
переведенный на чешский язык.

НауРыз 
В ПоСоЛьСтВЕ КАЗАхСтАНА 

Ольга Довгань

Новру́з (в Ка-
захстане - Наурыз) - 
Международный день 
Новруз (21 марта) — 
праздник нового года 
по астрономическому 
солнечному календарю 
у иранских и тюркских 
народов. Новруз 
является национальной 
традицией, не имеющей прямого отношения к исламским обычаям.

Происхождение этого праздника уходит своими корнями в дописьменную 
эпоху истории человечества. Официальный статус он приобрел в Ахеме-
нидской Империи, как религиозный праздник зороастризма. Продолжает 
повсеместно отмечаться и после исламских завоеваний, вплоть до настояще-
го времени. В современное время отмечается в дни, на которые приходится 
весеннее равноденствие.

30 сентября 2009 года Новруз был включён ЮНЕСКО в Репрезентатив-
ный список нематериального культурного наследия человечества, с этого 
времени 21 марта объявлено как Международный день Новруз.

По древнему обычаю, до наступления Новруза люди должны убирать в 
домах и вокруг, рассчитаться с долгами. В Казахстане праздничным блюдом 
является «наурыз коже» из семи ингредиентов. Поздравляющий говорит: 
«Наурыз мейрамы құтты болсын! Ақ мол болсын!» («Поздравляю с праздни-
ком Наурыз! «Пусть будет изобилие!», принимающий поздравления отвечает 
«Бірге болсын!» («И тебе того же!»).

Согласно официальной информации 
МИДа России, Александр Владимирович 
имеет дипломатический ранг Чрезвычайного 
и Полномочного Посла, присвоенный в 
июле 2008 года, выпускник МГИМО МИД 
СССР. В системе МИД - с 1979 года. Имеет 
большой опыт работы в центральном 
аппарате МИД СССР/России и за рубежом. 
В 2001-2007 годы являлся директором 
Департамента по вопросам новых вызовов 
и угроз МИД России, в 2007-2011 годах - 
Постоянным представителем России при 
международных организациях в Вене. С 
2011 года по март 2016 года был послом по 
особым поручениям (членом Коллегии МИД 
России), Спецпредставителем Президента 
Российской Федерации по международному 
сотрудничеству в борьбе с терроризмом 
и транснациональной организованной 
преступностью.



«Россия всегда была очень важным рынком для Чехии. Пусть сейчас она не занимает, как когда-то, пер-
вого места в нашем экспорте, тем не менее, у чешских фирм и предприятий сохраняется очень боль-
шая заинтересованность в продвижении своих товаров и услуг на российский рынок», – заявил министр 
промышленности и торговли Чехии Ян Младек накануне двухдневного заседания российско-чешской 
межправительственной комиссии по торгово-экономическому и научно-техническому сотрудничеству, 
прошедшего 23-24 марта в Праге. Российскую строну на встречах представляла делегация во главе с 
министром промышленности и торговли РФ Денисом Мантуровым

„Rusko bylo vždycky velmi důležitý trh pro Českou republiku. I když dnes nezaujímá jako kdysi první místo v našem 
exportu, přesto se u českých firem zachovala značná zainteresovanost na dodávkách  jejich zboží a služeb na 
ruský trh“, prohlásil ministr průmyslu a obchodu ČR Jan Mládek vpředvečer dvoudenního zasedání Rusko-české 
mezivládní komise pro obchodně ekonomickou a vědeckotechnickou spolupráci, které se konalo 23.-24. března 
v Praze. Ruskou stranu na setkání představovala delegace v čele s ministrem průmyslu a obchodu RF Denisem 
Manturovem. 
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cování kontraktů.  Hlavní důraz kladou na technologie, které se 
dávno zaslouženě těší důvěře v Rusku a také na ruské regiony, 
především takové jako jsou Krasnodar, Ural, Tatarstán a Kav-
kaz. Pro ty, kdo neměli zkušenosti z práce s ruskými smluvními 
partnery, se staly velkým objevem úspěchy při výstavbě olym-

pijských objektů v Soči, 
které vyvrátily stereotypy 
podsunované západními 
médii.  V kuloárech zazní-
valy statistické údaje, kte-
ré se v mnohém lišily od 
těch, které jsou oficiálně v 
Česku šířeny, o reálných 
ztrátách české ekonomiky 
ze sankční politiky.  

Obě strany se postupně 
přibližují k obnově naru-
šených styků a podnikají 
konkrétní kroky. V před-
večer zasedání Komise 
mimo jiné uskutečnily 
ruská a česká strana páté 
zasedání Pracovní skupiny 

pro spolupráci v oblasti standardizace, metrologie a hodnocení 
souladu, věnované změnám ve sféře technické regulace a stan-
dardizace v souvislosti se vznikem Euroasijského ekonomického 
svazu a schválení zákona O standardizaci v Ruské federaci. 

Během programu samotného zasedání Mezivládní komise 
pro ekonomickou, průmyslovou a vědeckotechnickou spolupráci 
mezi Ruskou federací a Českou republikou byly projednány otáz-
ky výměny zboží a vzájemných investic, jež upevňují ekonomic-
ké styky mezi oběma zeměmi.  

O úrovni jednání lze soudit podle setkání českého prezidenta 
Miloše Zemana s ministrem průmyslu a obchodu RF Denisem 
Manturovem, k němuž došlo 22. března.  

Ruský ministr konstatoval velký význam činnosti mezivládní 
komise, v rámci její pracovní skupiny se zpracovává řada nový 

společných projektů v průmyslu, podle nichž objem společných 
investic přesahuje podle předběžných hodnocení 500 milionů 
euro. Tak v oblasti strojírenství byla jako příklad efektivní spo-
lupráce jmenována společnost Kovosvit.  Rozšiřuje se modelová 
řada a výroba v Rusku strojů české firmy Škoda, která má ruskou 
výrobní základnu v Kaluze a Nižním Novgorodu a vybojovává 
si vedoucí pozice v nejžádanějším spotřebitelském segmentu.  
Velká pozornost byla na setkání věnována rovněž rusko-české 
spolupráci v atomové energetice, která má dlouhou a úspěšnou 
historii.  Projednávaly se zejména práce na smluvních závazcích 
ruské společnosti Atomstrojexport na úseku vědeckotechnické 
podpory využívání českých atomových elektráren. 

яН 
младек: 
россия всегда Была важныМ 
рынкоМ для нашей страны

По словам чешского министра, антироссийские санкции 
со стороны Запада и ответные меры Москвы, к счастью, 
не нанесли большого урона чешскому экспорту в РФ, он 
сократился всего лишь на 2,7%. «Мы старались каким-то 
образом вывести чешский экспорт из-под санкций, вели 
соответствующие переговоры в Брюсселе, и нам это в 
значительной степени удалось», — подчеркнул Младек. 
Гораздо большее влияние на экономическое сотрудничество 
обеих стран оказала, по словам министра, девальвация рубля. 
Она привела к тому, что Россия в 2015 году опустилась в 
списке импортеров чешских товаров сразу с 8 на 13 место, 
а чешский экспорт в Россию упал на 30,8%, составив 78,2 
миллиарда крон (3,25 миллиарда долларов).

Три года – именно такой беспрецедентный перерыв 
выдался между последним и нынешним заседанием комиссии. 
Рецессия, санкции и политика импортозамещения в РФ 
негативно сказываются на взаимных торговых отношениях 
двух стран. Несмотря на это, даже в открывающихся 
перспективах новых азиатских рынков, чехи по-прежнему с 
большой надеждой смотрят в сторону России. На это у них 
есть свои причины – среди которых исторически сложившиеся 
отношения, выдержавшие многие испытания. 

Podle slov českého ministra nepřinesly antilské sankce Zá-
padu a na ně odpovídající opatření Moskvy naštěstí velké škody 
českému exportu do RF. Ten se snížil pouze o 2,7%. „Snažili 
jsme se nějak vyvést český export mimo sankce a vedli jsme 
příslušná jednání v Bruselu. Do značné míry se nám to poda-
řilo“, zdůraznil Mládek.  Mnohem větší vliv na ekonomickou 
spolupráci obou zemí měla podle slov ministra devalvace rublu. 
Vedla k tomu, že k tomu, že Rusko v roce 2015 kleslo v seznamu 
dovozců českých výrobků z 8. rovnou na 13. místo, český export 
do Ruska poklesl o 30,8%, přičemž činil 78,2 miliardy Kč (3,25 
miliardy USD).

Tři roky – taková nastala bezprecedentní přestávka mezi po-
sledním a dnešním zasedáním komise. Recese, sankce a politika 
substituce importu v RF se negativně odrážejí na vzájemných 
obchodních vztazích obou zemí. Přesto i v nově se otevírajících 
perspektivách asijských trhů se Češi jako dříve dívají s velkou 
nadějí k Rusku. Mají k tomu své příčiny - mezi nimi jsou histo-
ricky vzniklé vztahy, které přežily četné zkoušky.  

Na setkáních během zasedání Mezivládní komise hovořili 
mnozí čeští podnikatelé o své tendenci navázat nové kontakty, 
třeba i ve zhoršených podmínkách finančního exportního finan-
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министр промышленности
 и торговли Чехии Ян Младек 

Заседание межправительственной 
комиссии, март 2016 г.

Jan Mládek: rusko bylo pro naši zemi  
 vždy důležitým trhem

На встречах, в ходе заседания Межправительственной 
комиссии, многие чешские предприниматели говорили о 
своем стремлении в установлении новых контактов, даже 
в ухудшившихся условиях экспортного финансирования 
сделок. Основную ставку они делают на технологии, 
давно заслуженно 
пользующихся доверием 
в России и на российские 
регионы, прежде всего 
такие как Краснодар, 
Урал, Татарстан, Кавказ. 
Для тех, кто не имел опыт 
работы с российскими 
контрагентами, 
большим открытием 
явились достижения в 
строительстве сочинских 
олимпийских объектов, 
опровергнувших 
навязанные западными 
СМИ стереотипами. В 
кулуарах звучали данные 
статистики, намного отличающейся от официальной, 
распространенной в Чехии, относительно реальных потерь 
чешской экономики от санкционной политики. 

Стороны поступательно движутся к восстановлению 
нарушенных связей, предпринимая конкретные шаги. В 
частности, накануне заседания Комиссии, российская и 
чешская стороны провели пятое заседание Рабочей группы 
по сотрудничеству в области стандартизации, метрологии 
и оценки соответствия, посвященное изменениям в сфере 
технического регулирования и стандартизации в связи с 
образованием Евразийского экономического союза и принятии 
закона «О стандартизации в Российской Федерации».

В программе самого заседания Межправительственной 
комиссии по экономическому, промышленному и научно
-техническому сотрудничеству между Российской Федерацией 
и Чешской Республикой были рассмотрены 
вопросы товарообмена и взаимных инвестиций, 
укрепляющих экономические связи между 
странами. 

Об уровне переговоров можно судить 
по прошедшей 22 марта встречи чешского 
президента Милоша Земана с министром 
промышленности и торговли РФ Денисом 
Мантуровым. 

Российский министр отметил большое 
значение деятельности межправительственной 
комиссии, в рамках рабочей группы которой 
прорабатывается ряд новых совместных 
проектов в промышленности, объем совместных 
инвестиций по которым, по предварительным 
оценкам, превышает 500 млн евро. Так, в 
области станкостроения в качестве примера 
эффективного сотрудничества была названа 
компания «КОВОСВИТ». Расширяется модельный 
ряд и выпуск в России машин чешской компании Ško-
da, которая имеет российскую производственную базу 
в Калуге и Нижнем Новгороде и завоевывает позиции 
лидера в самом востребованном потребительском сегменте. 
Большое внимание на встрече было уделено также и 
российско-чешскому сотрудничеству в атомной энергетике, 
которое имеет долгую и успешную историю. В частности, 
обсуждались работы по контрактным обязательствам 
российской компании «Атомстройэкспорт» в части научно
-технической поддержки эксплуатации чешских атомных 
электростанций.

Встреча президента Чехии и Яна Младека с Денисом 
Мантуровым, 22 марта 2016 года
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О текущей ситуации между предпринимателями Че-
хии и стран СНГ – наш разговор с Вацлавом Петжи-
чеком, заместителем председателя Палаты по тор-
говым связям со странами СНГ

- Komora spolupracuje se státními institucemi, mezi nimiž je 
Kancelář prezidenta republiky, Senát Parlamentu ČR, Poslanecká 
sněmovna Parlamentu ČR, ministerstva průmyslu a obchodu, 
zahraničních věcí, zemědělství, financí. V současné době na pozadí 
nových forem vzájemných vztahů EU a Ruska při boji s terorismem, 
přístupem ČR na trhy Euroasijského ekonomického společenství 
a zachovaní sankční politiky – jak se mění režim kontaktů těchto 
úřadů se zeměmi SNS v ekonomických otázkách? Objevují se mezi 
nimi nejperspektivnější partneři?

- Současná situace ve světě neprospívá ekonomické a obchodní spo-
lupráci. Měli bychom se v dohledné době dobrat k poučení, že společný 
a koordinovaný boj proti terorismu by měl sebou přinést i novou šanci 
ke spolupráci, která přináší prospěch všem, státu, firmám a lidem. To se 
týká i spolupráce EU s Ruskou federací.

Česká vláda schválila Exportní strategii ČR na období 2012-20, 
která se postupně, především zásluhou Ministerstva průmyslu a dopravy 
ČR a Ministerstva zahraničních věcí ČR, realizuje. V současné době se 
tato strategie aktualizuje tak, aby se vzájemně propojily teritoriální a 

- Палата сотрудничает с государственными органами, 
среди которых Канцелярия президента республики, палаты 
парламента ЧР, министерство промышленности и торговли, 
МИД, министерства сельского хозяйства, финансов. С 
настоящее время, с учетом новых форм взаимодействия ЕС и 
России в борьбе с терроризмом, выходом Чехии на рынки ЕАЭС 
и продолжения санкционной политики – насколько изменился 
режим контактов между этими органами со странами СНГ в 
экономических вопросах? Кто из них наиболее перспективен 
как партнер?

- Нынешняя ситуация в мире не содействует экономике и 
торговым отношениям. Но мы должны учитывать, что совместная 
и скоординированная борьба против терроризма должна принести 
с собой дополнительные возможности для сотрудничества для 
всех, государств, компаний и простых людей. Это касается и 
сотрудничества с Российской Федерацией. Чешский парламент 
одобрил Экспортную стратегию на период 2012 – 2020 года, 
которая поступательно, прежде всего усилиями министерства 
промышленности и торговли и МИД ЧР, реализуется. В настоящее 
время эта стратегия актуализируется таким образом, чтобы она 
отвечала объединяла территориальные и торговые приоритеты, 
отвечала современным целям и условиям.

На сегодняшний день, прежде всего в отношениях со странами 
СНГ, увеличилось число торговых палат и предпринимательских 
объединений. Реализуется активное сотрудничество с регионами 
этих государств, с учетом рисков неплатежей по всем торговым 
операциям – прежде всего усилиями EGAP, a.s., ČEB, a.s. и 
коммерческими банками.

Если бы мне кто-нибудь задал вопрос о санкциях против 
Российской Федерации, я бы ответил мудрыми словами короля 

палата по 
стРаНам сНГ
 - о перспективах 
новых рынков

Seminář NOVÝ CELNÍ KODEX UNIE
5. dubna 2016, Praha

Prezentace Tatarstánu v Brně 
7. dubna 2016

Jižní Kazachstán - Mezinárodní 
investiční fórum Ontustik Invest – 2016
14.04.2016 - 15.04.2016, Jiho-
kazachstánská oblast, Shymkent

Podnikatelská mise do Ruské federace
06.05.2016 - 10.05.2016, Moskva
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Вацлав Петжичек

zbožové priority a aby odpovídala současným cílům a podmínkám.
V tomto období, především ve vztahu k zemím Společenství 

nezávislých států, se zvýšila úloha hospodářských komor a podnikatel-
ských institucí. Realizuje se aktivní spolupráce s regiony těchto zemí a 
pozorněji se vyhodnocují platební rizika ve všech obchodních operacích 
– to je úkol především pro EGAP, a.s., ČEB, a.s. a komerční banky.

Pokud mi někdo položí otázku o sankcích vůči Ruské federaci, vy-
užívám moudrá slova českého krále Karla IV: „Dobře připravená dohoda 
je mnohem lepší, lacinější a výhodnější než hloupá válka“. Doufám, že 
při letošních oslavách 700 let od jeho narození si připomeneme i toto 
jeho stále aktuálnější poselství.

Zahájila se příprava zasedání Mezivládní komise ČR-RF. To je velký 
prostor pro vyhodnocení ekonomických vztahů a pro přípravu nových 
projektů. Stejným směrem kráčí většina států EU. 

- Trhy Kazachstánu, Ázerbájdžánu, Gruzie a Arménie, kdysi pro 
české podnikatele exotické, jsou nesporně přitažlivé. Avšak, nakolik 
je podle Vašeho názoru jejich ekonomika stabilní s ohledem na nek-
lidné východní sousedy a politiku sbližování s Moskvou?

- Všechny uvedené státy představují pro ČR velký prostor pro 
rozšíření ekonomických a obchodních vztahů. Dopravní infrastruktura, 
zdravotnictví, zpracování odpadu, bytová a investiční výstavba – to jsou 
konkrétní směry spolupráce. Postupně se také vytváří prostor pro účast 
českého kapitálu do některých oblastí. Samozřejmě, že pohyb cen ropy a 
dalších surovin nás nutí k nezbytné míře obezřetnosti.

- Euroasijské ekonomické společenství a Česko – jsou možné 
samostatné linie ekonomické spolupráce, pokud by nebyly v souladu 
s kurzem EU?

- Euroasijské ekonomické 
společenství představuje vedle 
Celní unie a dalších usku-
pení nové subjekty pro české 
vnější ekonomické vztahy. 
Samozřejmě, že i v této oblasti 
musí ČR propojit koordinaci 
v rámci EU s prosazováním 
českých zájmů.

- Bělorusko a Česko: 
jak ukázaly poslední dva 
roky, pro český byznys tam 
byly vytvořeny komfortní 
podmínky. V čem spočívají 
základní principy takového 
vzájemného pochopení?

- Ekonomické a obchod-
ní vztahy s Běloruskem se 
rozšiřují a zlepšují. Platební 
schopnost běloruských part-

nerů je na vysoké úrovni. Je to výsledek užitečné spolupráce zodpověd-
ných rezortů, bankovních a pojišťovacích institucí. Pozitivně se také 
projevila spolupráce hospodářských a obchodních komor.

- Uzbekistán a Tádžikistán: v jakých směrech v těchto státech 
působí čeští podnikatelé? Jaká kritéria Euroasijského ekonomického 
společenství využívají při hodnocení rizik v takových projektech?

- Uzbekistán i Tádžikistán patří k perspektivním teritoriím pro český 
zahraniční obchod. Dosavadní zkušenosti ukazují, že musíme vyhodn-
otit dosavadní výsledky spolupráce vč. problémů spojených s řešením 
pohledávek českých firem, svolat příslušné Mezivládní komise a jasně 
vymezit priority a jejich naplňování.

- Jaká setkání se zahraničními partnery se plánují za účasti 
Komory SNS v roce 2016?

- V roce 2016 připravuje Komora SNS celou řadu akcí. Vedle od-
borných seminářů a konferencí s obchodním a právnickým zaměřením 
chystáme podnikatelské mise do Ázerbájdžánu, Kyrgyzstánu, Turk-
menistánu, Běloruska nejméně dvě podnikatelské mise do Ruské feder-
ace. Rád bych také upozornil na podnikatelskou konferenci při příležito-
sti zasedání Mezivládní komise ČR-RF koncem března a Business den 
Ruské federace v říjnu na Mezinárodním strojírenském veletrhu v Brně.

doc. Ing. václav Petříček, Csc., 
místopředseda představenstva Komory pro hospodářské 
styky se SNS, s.o.k.

2015 - dosud místopředseda představenstva Komory pro 
hospodářské styky se SNS, s.o.k.

2007 – 2015 předseda představenstva Komory pro 
hospodářské styky se SNS, s.o.k.

1989 – 2007 náměstek ministra
- Federální ministerstvo hospodářství
- Ministerstvo průmyslu a obchodu

1990 - aspirantura – Ekonomický ústav ČSAV

2004 - habilitace – VŠE – FMVz
člen Vědecké rady FMVz – VŠE
člen Vědecké rady Univerzita T. Bati, Zlín
člen Správní rady Pardubická univerzita
člen Správní rady Akademie výtvarných umění, Praha
člen Akademické rady Vysoké školy mezinárodních a 
vnějších vztahů, Praha

Карла IV: «Хорошо подготовленный договор намного лучше и 
выгодней, чем глупая война». Я надеюсь, что отмечаемые в этом 
году торжества, в честь его 700-летия, дадут повод вспомнить его 
доселе актуальные цитаты. 

Проводятся мероприятия по заседанию Межправительственной 
комиссии ЧР – РФ. Это большой простор для оценки экономических 
отношений и для подготовки новых проектов. В этом же 
направлении движется большинство государств ЕС.

- Рынки Казахстана, Азербайджана, Грузии и Армении были 
когда-то для чешских предпринимателей экзотическими, сейчас 
выглядят притягательно. И все же, насколько на Ваш взгляд, 
их экономики стабильны, с оглядкой на восточных соседей и 
политикой сближения с Москвой?

- Все из озвученных государств представляют для ЧР большой 
простор для расширения экономических и торговых отношений. 
Дорожная инфраструктура, медицина, обработка отходов, жилое 
и инвестиционное строительство – это конкретные направления 
для сотрудничества. Поступательно также формируется сфера 
для участия чешского капитала в некоторых областях. Конечно, 
изменение цен на нефть и другого сырья вынуждают нас к 
сверхосторожности.

- ЕАЭС и Чехия – насколько возможны самостоятельные 
направления экономического сотрудничества, если они не 
совпадают с курсом ЕС?

- ЕАЭС представляет в рамках Таможенного Союза новые 
субъекты для чешских внешнеэкономических отношений. 
Естественно, в этой области ЧР должна координировать свои 
действия в рамках ЕС, 
с учетом собственных 
интересов.

- Белоруссия и 
Чехия: как показали 
последние два года, для 
чешского бизнеса там 
были предоставлены 
комфортные условия. На 
чем основаны основные 
принципы такого 
взаимопонимания?

- Экономические и 
торговые отношения с 
Белоруссией расширяются 
и улучшаются. 
Платежеспособность 
белорусских партнеров 
– на высоком уровне. 
Это результат успешного 
сотрудничества компетентных учреждений, банковских и 
страховых организаций. Положительно также сказывается на этом и 
взаимодействие торговых палат.

- Узбекистан и Таджикистан: в каких направлениях в этих 
государствах заняты чешские предприниматели? 

- Узбекистан и Таджикистан относятся к перспективным 
территориям для чешской заграничной торговли. Реальность 
доказала, что мы должны оценивать результаты сотрудничества, 
включая проблемы, связанные с взысканием задолженностей 
чешскими фирмами, согласовать приоритеты в работе 
соответствующих межпарламентских комиссий.

- Какие встречи с заграничными партнерами 
запланированы Палатой в 2016 году?

- В 2016 году Палата запланировала ряд мероприятий, включая 
специализированные семинары и конференции с торговыми, 
правовыми направлениями, готовим предпринимательские миссии 
в Азербайджан, Кыргызстан, Туркменистан, Беларусь, минимум 
две таких миссии - в Российскую Федерацию. Я бы также хотел 
обратить внимание на предпринимательскую конференцию в 
рамках заседания Межправительственной комиссии ЧР – РФ в 
марте и Бизнес –день РФ в октябре на Международной выставке 
станкостроения в Брно.
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ШтуРм БРНо
Уже более полувека на Моравской площади в Брно 
стоит памятник красноармейцу. Пятиметровая 
скульптура работы Винценца Маковского была 
установлена 26 апреля 1955 года в честь 10-летнего 
юбилея освобождения Брно частями второго 
Украинского фронта под командованием 
маршала Малиновского. Солдат в каске вскинул 
вверх руку, заслоняя город от огня ..

Конец марта – начало апреля 1945: «смерть и позор» 
фашистов

Отступление немецких войск превратилось в 
настоящее бегство. Число перебежчиков росло с каждым 
днем, особенно много их было среди ополченцев. В 
результате немецкое командование разрешило офицерам 
применять крайние меры к дезертирам. Облавные команды 
прочесывали тылы. В приказе командующего 6-й немецкой 
армией генерала танковых войск Германа Балька говорилось, 
что «дезертиров ожидает смерть и позор». 

Адольф Гитлер, разгневанный поражением вермахта 
в Венгрии, в Карпатах и в районе Братиславы, 6 апреля 
сменил её командующего О. Велёра на Л. Рендулича. Лотар 
Рендулич руководил немецкими войсками в Югославии, 
Норвегии и Финляндии, был командующим группами 
армий «Север» и «Курляндия» в Прибалтике, командовал 
новой группой армий «Север», преобразованной из группы 
«Центр». Рендулич отличился в ряде операций и считался 
специалистов в оборонительных операциях. Кроме того, 
немецкий полководец родился в Австрии, начал службу в 
австро-венгерской армии, после развала Австро-Венгрии 
служил в австрийской армии и хорошо знал театр боевых 
действий. Немецкое командование спешно стягивало 
подкрепления и надеялось остановить советские войска 
на серьёзном естественном рубеже — реке Морава. Чтобы 
затруднить продвижение Красной Армии все мосты на реке 
были уничтожены.

Ольга Довгань, Самсонов Александр/Военное обозрение

В апреле исполняется 
71 год освобождения 
Брно от фашистов

Наступление

Потерпев поражение под Братиславой, немецкие дивизии 
под давлением войск 2-го Украинского фронта отступали 
дальше на запад и северо-запад. Однако операция ещё не 
была завершена. Перед советскими войсками находили 
горы и водные преграды, укрепления за которыми 
находился важнейший промышленный центр Чехословакии 
— Брно. Взятие Брно наряду со штурмом Вены стало 
ближайшей задачей наших войск. Брно был важным узлом 
коммуникаций, административным и промышленным 
центром, в котором располагались военные заводы «Шкода» 
и «Зброевка», и большой арсенал. 

Стремительное наступление наших войск не позволило 
немцам закрепиться на Мораве. Уже 5 апреля 25-я 
гвардейская стрелковая дивизия из состава 7-й гвардейской 
армии Шумилова с ходу форсировали эту водную преграду 
и захватили плацдарм на западном берегу. 7 апреля 
конники Плиева заняли ещё один плацдарм в районе города 
Бржецслав. 12 апреля в районе Годонина к Мораве вышла 
53-я армия Манагарова. Она в этот же день форсировала 

Мораву и захватила плацдарм. На следующий день 
армия Манагарова взяла город Годонин. Немецкие 
войска предпринимали отчаянные контратаки, пытаясь 
отбросить наши войска за реку, но без успеха. К 
середине апреля немецкий рубеж обороны на реке 
Морава окончательно рухнул. В результате были 
созданы предпосылки для освобождения Брненского 
промышленного района.

«..Но вот в воздух взвились ракеты, вырвав из тьмы 
моторизованную колонну. Впереди шел тяжелый 
танк, получивший от своих создателей — гитлеровских 
разбойников — хищное название «королевский тигр». 
Зенитчики открыли беглый огонь трассирующими пулями и 
снарядами. Темноту разорвали огненные языки пламени. 
Уже первые снаряды выбили из танков брызги искр. Еще 
не догорела первая серия ракет, а у головного «тигра» 
была уже перебита гусеница. Он завертелся на месте, 
несколько раз «чихнул» и остановился. Ракеты погасли, 
но в это время загорелись бронетранспортер и грузовая 
машина с солдатами. Взвившиеся языки желтого пламени 
опалили солдат, и они бросились бежать, описывая 
огненные зигзаги. Теперь хорошо освещалась вся колонна 
гитлеровцев. А нашим зенитчикам только этого и надо было.

Гитлеровцы засуетились, пытаясь организовать 
сопротивление. Вскоре они открыли беспорядочный огонь из 
пушек, пулеметов и автоматов. Но их стрельба в темноту, по 
невидимым целям была бесполезной. А тем временем наши 
скорострельные зенитки не умолкая били по освещенным 
горящим машинам. Снаряды точно ложились в цель. Вот 
вспыхнул средний танк. Гитлеровцы стали бросать орудия, 
экипажи выскакивали из машин и разбегались в разные 
стороны. Крики и стоны раненых доносились до батарей. 
Врага охватила паника» (из воспоминаний Генерал-полковника 
Плиева И. А.).

Бои за Брно – за путь на Прагу

Город Брно решили взять подвижными танковыми 
и кавалерийскими соединениями в сочетании 
с фронтальным наступлением общевойсковых 
соединений. 16 апреля, после победного завершения 
Венской операции, Малиновскому вернули 6-ю 
гвардейскую танковую армию Кравченко. Решающую 
роль в операции по взятию Брно должны были 
сыграть 53-я армия Манагарова, 6-я гвардейская 
танковая армия Кравченко и гвардейская 
конно-механизированная группа Плиева. Эти 
соединения составили ударную группировку 
фронта. Армия Манагарова была усилена двумя 
стрелковыми корпусами — 18-м гвардейским и 
50-м стрелковыми корпусами, в 1-ю гвардейскую 
КМГ Плиева включили 7-й механизированный 
корпус. Танковую армию Кравченко укрепили 2-м 
гвардейским механизированным корпусом и 83-й 
бригадой морской пехоты.

С взятием Брно советское 

командование связывало 
крупные стратегические планы. Красная Армия получала 
возможность широкого маневра по разгрому оставшихся 
вражеских сил. Так 2-й Украинский фронт мог выйти 
во фланг и тыл 1-й немецкой танковой армии в районе 
Оломоуца и во взаимодействии с войсками 4-го Украинского 
фронта уничтожить её. А главное, с захватом Брно, 
открывался прямой путь на Прагу. 

Германское командование после потери Моравского 
рубежа, стремясь любой ценой удержать Брненский 
промышленный район, создало дополнительные 
оборонительные рубежи и узлы сопротивления. Были 
укреплены берега рек Свратка и Свитава, которые 
прикрывали Брно с юго-восточного, южного и юго-западного 
направлений. Для обороны города были выделены крупные 
силы: две танковые, моторизованная, несколько пехотных и 
кавалерийская дивизии. Гарнизон усилил бронетехникой и 
артиллерией. С воздуха город прикрывали истребители. 

Первоначально 6-я гвардейская танковая армия Кравченко 
действовала на левом фланге 2-го Украинского фронта, 
наступая в направлении города Зноймо. В течение трёх 
дней танкисты вели тяжелые бои с противником в условиях 
сильно пересеченной местности, где было много населенных 
пунктов, превращенных в опорные пункты. Танковая 

Офицеры 604-го батальона связи 227-й 
стрелковой дивизии в Брно в День Победы 

Войска 2-го Украинского фронта в освобожденном городе Брно

Бои за Братиславу, Моравскую Остраву, Брно. 
Маршал И.С. Конев и генерал П.С. Рыбалко над картой
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армия ввязалась в затяжные бои за опорные пункты врага, 
что лишило её главного козыря — маневренности. За три 
упорных боев 6-я гвардейская танковая армия продвинулась 
всего на 15-20 километров. 

В результате танковую армию Кравченко решили 
перебросить на помощь 53-й армии Манагарова и 1-й 
гвардейской конно-механизированной группе Плиева. Войска 
Манагарова и Плиева в это время успешно взламывали 
оборону противника на брненском направлении и были 
уже в 20 километрах от города. 21 апреля танковой армии 
дали указание выйти из боя и в течение двух дней скрытно 
перегруппироваться в полосу наступление 53-й армии. 
Советские войска готовились к решающему удару на Брно, 
который наметили на 23 апреля. 6-я гвардейская танковая 
армия Кравченко должна была обойти город с юго-востока, 
а конно-механизированная группа Плиева охватить Брно с 
юго-запада. 

53-я армия Манагарова наступала на город с юга. В 
центре её боевых порядков был 18-й гвардейский стрелковый 
корпус генерал И. М. Афонин. Это было испытанное боевое 
соединение, которое прошло славный боевой путь от Курска, 
Киева и Днепра до штурма Будапешта и освобождения 
Вены. К 20 апреля гвардейцев перебросили из района Вены 
в Чехословакию. Для штурма города гвардейский корпус 
Афонина подкрепили двумя артиллерийскими дивизиями 
прорыва, двумя минометными и одной истребительно
-противотанковой бригадами, двумя полками гвардейских 
минометов. На правом крыле 53-й армии, восточнее реки 
Свратка, на Славков и лес северо-восточнее Брно наступал 
49-й стрелковый корпус генерал-майора Г. Н. Терентьева. 
На левом крыле армии между реками Свратка и Йиглава 
в направлении на западную окраину Брно двигался 50-й 
стрелковый корпус. 6-ю гвардейскую танковую армию 
планировали ввести в бой в полосе наступления 18-го 
гвардейского и 49-го корпусов. 

Утром 23 апреля на наблюдательный пункт командира 
18-го гвардейского стрелкового корпуса, который 
располагался около переднего края, прибыл комфронта 
Малиновский, с начальником артиллерии фронта Фоминым, 
начальником штаба 5-й воздушной армии Селезневым и 
другими командирами. Они должны были координировать 
взаимодействие войск. В 10 часов 30 минут ударили 
«катюши» и тысячи орудий и минометов различных 
калибров. Началась артиллерийская и авиационная 
подготовка. Советские штурмовики и бомбардировщики 
большими группами по 20-40 машин наносили удары по 
вражеским позициям. Затем при поддержке танков вперед 
пошла пехота. 

Передний край обороны противника быстро смяли. 
Однако в глубине оборонительных порядков немцы оказали 
упорное сопротивление. Оставшиеся огневые точки вели 
огонь. Местами немецкая пехота поднималась в контратаки. 
К середине дня вся тактическая зона вражеской обороны 
была прорвана. Внешнее кольцо обороны Брно было 
взломано. Малиновский ввел в прорыв 6-ю гвардейскую 
танковую армию. В первом эшелоне наступали 2-й и 9-й 
гвардейские механизированные корпуса, во втором — 5-й 
гвардейский танковый корпус. Около 120 танков и самоходок 
шли вперед, ломая сопротивление врага. 

Утром 24 апреля советские танкисты вышли на ближние 
подступы к городу. Второй эшелон армии — 5-и гвардейский 
танковый корпус, начал сражение за восточную и юго
-восточную окраину Брно. Сражение было ожесточенным. 

Немцы, опираясь на развитую пригородную, городскую 
и промышленную инфраструктуру, оказывали яростное 
сопротивление. Немецкие войска переходили в контратаки, 
бросали в бой все оставшиеся резервы, включая танкистов
-курсантов, цеплялись за каждую позицию, высоту. Бои 
шли не прекращались и ночью. На подступах к Брно 
гвардейская танковая армия потеряла четверть машин. 
Командование армии провело перегруппировку сил и 
создало новый ударный кулак из частей 5-го танкового и 9-го 
механизированного корпусов.

Тем временем 1-я гвардейская конно-механизированная 
группа Плиева успешно развивала наступление и обходила 
Брно. 25 апреля к городу вышел 18-й гвардейский 
стрелковый корпус. Штурмовые группы ворвались на 
окраину Брно, начались жестокие городские бои. Советская 
пехота вышла к реке Свитава. С помощью подручных 
средств реку форсировали бойцы 109-й стрелковой дивизии, 
за ней Свитаву пересекли 317-я, 52-я и 243-я стрелковые 
дивизии.

26 апреля советские танкисты и пехота прорвались к 
центру города. Тем временем 2-й гвардейский мехкорпус 
армии Кравченко вышел к северо-восточной окраине Брно, 
а конно-механизированная группа Плиева на юго-западную 
и западную окраины города. В результате наши войска 
отрезали врагу пути отхода из Брно. К концу дня город был 
полностью очищен от гитлеровцев. 

«..Так ровно месяц спустя после первых выстрелов наших 
дивизий на реке Грон в Чехословакии стихли и последние 
выстрелы на улицах города Брно. Улицы города заполнили 
ликующие толпы людей. Они вышли из подвалов и бомбоубежищ 
приветствовать своих освободителей — советских воинов. Нас 
встречали восторженно, хлебом-солью, цветами... Усталые, 
запыленные, покрытые пороховой гарью, солдаты переходили 
из одних объятий в другие. То здесь, то там вспыхивали стихийные 
митинги. Это была настоящая манифестация дружбы и братства 
двух народов. И она навсегда осталась в моей памяти как одно 
из самых ярких, впечатляющих событий» (из воспоминаний 
Генерал-полковника Плиева И. А.).

Цена победы

Победа советских войск в Венской и Братиславско
-Брновской операциях привели к крушению всего 
стратегического южного фланга вермахта. Наши войска 
открыли путь в центральные районы Чехословакии, на Прагу. 
Продвинувшиеся вглубь Чехословакии войска 2-го и 4-го 
Украинских фронтов создали угрозу окружения немецкой 
группы армий «Центр». В ходе этой операции Красная 
Армия потеряла около 80 тыс. человек, из них безвозвратные 
потери — около 17 тыс. человек. Потери немецких войск 
неизвестны. Было разгромлено 9 вражеских дивизий.

На Центральном кладбище Брно захоронены свыше 3,5 
тысяч советских солдат.

Исполнительный директор национальной премии 
«Серебряный Лучник», глава представительства 
«Серебряный Лучник – Европа» Надежда Явдолюк, открывая 
заседание, предложила почтить минутой памяти жертв 
терактов в Брюсселе 22 марта 2016 года. Затем она сообщила, 
что готова делиться своим 20-летним опытом организации 
проведения мероприятий «Серебряного Лучника» с 
партнерами Премии и руководителем «Серебряный Лучник – 
Чехия» Еленой Сорокиной. 

Напомню, что награды вручаются за вклад в развитие 
коммуникаций между странами Европы и Россией. 
Национальная премия в области развития общественных 
связей «Серебряный Лучник» учреждена в 1997 году Торгово
-промышленной палатой РФ, Союзом журналистов России 

и Российской ассоциацией по связям с общественностью. За 
19 лет в конкурсе приняли участие почти 3 тысяч проектов. 
В 2010 году учреждена номинация «Коммуникации в 
глобальном мире», в рамках которой открыт конкурс 
«Серебряный Лучник» - США» и в конце 2015 году 
стартовали «Серебряный Лучник – Европа» и «Серебряный 
Лучник – Чехия». Генеральным информационным партнером 
является ТАСС.

Руководитель чешского направления Елена Сорокина, 
совместно с присутствовавшими партнерами Премии (Эмил 
Ворачек - профессор Академии Наук Чешской Республики, 
Штепан Мюллер - профессор Пражской экономической 
школы, представитель российского посольства в Чехии 
Ксения Иванова, представитель Торгпредства в Чехии Юлия 
Каменькова, писательница Ева Филиппова, представители 
чешских компаний Bohm Plast Technik – Иван Стуродубов, 
BM Development – Яна Бручкова, Moser – Андрей Фуртцев, 
Vista – Максим Пузанков, Королевского Гольф Клуба 
Марианске Лазне – Кирилл Кожухов, бывший глава 
Чешского дома в Москве Милаш Яро, главные редакторы 
чешских изданий «Пражский экспресс» - Ирина Шульц 
и VIZAINFO.cz (DIPLOMAT) Ольга Довгань и другие) 
отметили, что в Чехии исторически тесные связи с Россией 
и последние годы не являются тому исключением. Однако 
несколько тысяч чешско – российских мероприятий в год 
остаются многими незамеченными, поскольку чешские 
СМИ практически не освещают их. При этом в стороне 

Брно – Вевержи

ЭкспеРты пРемии 
«сеРеБРяНый лучНик – чехия»: 
чешские СМИ часто не замечают 
дружбы россиян и чехов

В Праге прошло заседание Экспертного совета Национальной 
российской премии в области развития общественных связей 
«Серебряный Лучник – Чехия»

Ольга Довгань

остались и несколько 
сотен мероприятий 
чешского 
правительства в 
рамках празднования 
70-летия Победы над 
фашизмом в 2015 
году, в рамках которого была отдана дань памяти подвигу 
русского солдата.

Среди причин такого невнимания – политическая 
коньюнктура чешских СМИ, их ангажированность и общий 
негативный настрой в отношении России. Поэтому основной 
задачей Премии является донести объективную информацию 
до жителей Чехии, Европы и России о том, что народы 
на уровне культурного и экономического сотрудничества 
продолжают взаимный диалог, основанный на уважении друг 
– друга.

Среди номинаций Премии – «Историческое наследие», 
«Межкультурные коммуникации», «Бизнес и деловые 
коммуникации», «Туризм и курортные программы», 
«Образование», «Средства коммуникации», «Спорт», 
«Персона», «Гран - При». По предложению  профессора 
Пражского экономического университета Штепана Мюллера 
в номинации образования будут рассмотрены также и 
проекты, связанные с исследованиями в области экономики 
и социальной сферы. Оценка конкурсных проектов будет 
проходить в системе online голосования экспертами. 
Определение лауреатов пройдет на основе рейтинговой 
ведомости. Окончательное решение вынесет Жюри конкурса. 
Основные этапы работы в 2016 году: с 1 июня по1 октября 
- регистрация заявок и проектов на конкурс, с 10 октября по 
20 октября  - экспертная оценка конкурсных работ, 3 ноября 
– проведение Церемонии награждения лучших проектов. 
Подробности на сайте Премии - www.luchnik.ru.
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Восьмой по счету культурный фестиваль русскоязычного нацио-
нального меньшинства «Русская весна в Моравии» начался в Брно

Координационный совет соотечественников в Чехии 
поблагодарил Сергея Киселева за сотрудничество

Наша редакция также благодарит Сергея Борисовича за 
сотрудничество и содействие в освещении событий, связанных с 
российско – чешскими отношениями, желает счастья и удачи в работе.

Osmý ročník kulturního festivalu ruskojazyčné národnostní menšiny 
Ruské jaro na Moravě zahájili jeho příznivci v Brně

Фестиваль 
 «Русская весНа 
в моРавии»

координационный совет 
соотечественников 
поблагодарил 
сеРГея киселева

Festival 
 Ruské jaRo na moRavě

По статистике около 32 000 россиян имеют постоянное 
проживание в Чешской Республике. Пять тысяч их них проживают 
в Моравии. Полтораста зарегистрированных членов и много 
сторонников объединяет вокруг себя Русское культурно-
просветительное общество в Моравии (РКПОM). 

Его председатель, русская поэтесса и писательница Любовь 
Вондроушкова сообщила, что эта и другие общественные 
организации подготовили к фестивалю этого года, а именно в марте, 
апреле и мае – около пяти-шести событий, которые познакомят 
общественность с российскими реалиями. Например, в зале 
Генерального консульства РФ в Брно состоялся концерт пианистки 
Ренаты Андрашевовой-Лихновской и скрипача Томаша Винклата. 
Оба музыканта также выступят с программой «Сокровищница 
славянской культуры» 29-го мая в 16 часов в концертном зале 

Председатель  КСРС в Чешской Республике Любовь 
Вондроушкова  на приеме по случаю окончания дипломатической 
миссии  Чрезвычайного Посла России Сергея Борисовича Киселёва 
передала от соотечественников благодарственное  письмо, цветы  и 
памятный сувенир.

В письме была отмечена большая работа Сергея Киселева с 
соотечественниками в непростой период российско – чешских 
отношений и пожелания здоровья и успехов в делах.

Na 32 000 Rusů má dle statistiky trvalý pobyt v ČR. Z toho na pět 
tisíc na Moravě. Půl druhé stovky zapsaných členů a mnoho příznivců 
působí v Ruském kulturně osvětovém sdružení na Moravě (RKOSM). 

Jeho předsedkyně, ruská básnířka a spisovatelka Ljubov Vondroušk-
ová uvedla, že tento a další spolky připravily k festivalu letos v březnu, 
dubnu a květnu každý měsíc pět šest akcí, které seznamují veřejnost s 
ruskými reáliemi. Např. tento týden to byl koncert klavíristky Renaty 
Andraševové-Lichnovské a houslisty Tomáše Vinkláta v sále Generál-
ního konzulátu RF v Brně. Oba umělci budou ještě koncertovat pod 
názvem “Pokladnice slovanské kultury” 29. května od 16 hodin v sále 
brněnské Janáčkovy akademie múzických umění v rámci festivalového 
seriálu Ruský hudební salon na Moravě. Na úvodním večeru přednesl 
své verše ruský básník a právník z Mikulova Vladimir Andrejev. 

Osmý festivalový ročník připravil pro veřejnost např.ukázky ruské 
gastronomie, Den ruského jazyka v brněnském AS klubu , Fotovýstavu 

k desetiletí činnosti RKOSM. Dub-
nové akce obsahují exkurzi po Jiho-
moravském kraji, dále pak literární 
soutěž stále přibývajících vyznavačů 
ruského jazyka ARS Poetica (Puškinův 
památník 9. dubna na Pedagogické 
fakultě Masarykovy university). 
Šestnáctého dubna  budou psát všichni 
Rusové na celém světě tzv. totální diktát 
z ruského jazyka. K výročí osvobození 
moravské metropole od fašistické nadv-
lády 26. dubna 1945 Sovětskou armádou 
a Rumunskou královskou armádou 
nachystali pořadatelé na 26. 4. Pietní 
akt u pomníku osvoboditelů na Čestném 
pohřebišti Ústředního hřbitova v Brně.

V květnu organizátoři festival  (k 
nimž patří též Česko-ruská společnost, 
katedra ruského jazyka a literatury 
Pedagogické fakulty MU, Ústav 

Вацлав Жалуд / Václav Žalud

Любовь Вондроушкова, председатель КСРС в Чехии

Академии музыкальных искусств им. Яначека в Брно, в рамках 
прочитал свои стихи русский поэт и адвокат из города Микулов 
Владимир Андреев. 

Восьмой фестиваль подготовил для широкой общественности, 
например, демонстрацию блюд русской гастрономии, День 
русского языка в брненском клубе AS, фотовыставку к 10-летию 
деятельности РКПОМ. Апрельские мероприятия включают 
экскурсию по Южноморавской области, литературный конкурс для 
растущего числа изучающих русский язык ARS Poetica (памятник 
Пушкина, 9-го апреля на педагогическом факультете Университета 
Масарика). 16 апреля вместе с русскими во всем мире, моравчане 
будут писать «Тотальный диктант» на знание русского языка. 
А 26 апреля, в годовщину освобождения моравской столицы от 
фашистского ига  в 1945 году Советской Армии и Королевской 
румынской армией, организаторы подготовили  мемориальную 
церемонию у памятника освободителям на Центральном кладбище 
города Брно.

В мае организаторы фестиваля (к которым также относятся 
Чешско-русское общество, Кафедра русского языка и литературы 
Педагогического факультета УМ, Институт славяноведения УМ 
и южноморавская организация Чешской ассоциации русистов) 
устроят выставку «Мозаика», а также «Русский музыкальный 
салон» в Микулове, почтут День Победы на Центральном кладбище 
в Брно. Майские мероприятия включают в себя вечер поэта В. 
Андреева, концерт «Сокровищница славянской музыки», крещение 
книги и другие мероприятия русского этнического меньшинства в 
Моравии.

фотографии: Ирина Чайка

slavistiky MU a jihomoravská organizace České asociace rusistů)  us-
pořádají výstavu Mozaika a rovněž  Ruský hudební salon v Mikulově. 
Připomenou Den vítězství 9. května na Ústředním hřbitově v Brně. Má-
jové akce zahrnují také večer básníka V. Andrejeva, koncert Pokladnice 
slovanské hudby, křest knihy a další akce ruské národnostní menšiny na 
Moravě. 

Сергей Борисович Киселев занимал пост 
Чрезвычайного и Полномочного Посола России в 

Чехии с августа 2010 по февраль 2016 года. 

Южная Моравия
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В мае Чехию в рамках своего европейского турне посе-
тит всемирно известный Ансамбль народного танца Гру-
зии «Сухишвили»: 23 мая ансамбль выступит в Брно (Hala 
Rondo), 24 мая в Пардубице (Tipsport arena), 30 мая — в 
Праге (Tipsport arena)

V květnu navštíví Českou republiku v rámci svého evropského 
turné světově proslulý soubor gruzínských lidových tanců Su-
chišvili.: 23. května vystoupí soubor v Brně (Hala Rondo), 24. 
května v Pardubicích (Tipsport aréna) a 30. května v Praze 
(Tipsport aréna)

в Чехии выступит грузинское 
«восьмое чудо света» 

Ансамбль народного танца Грузии «Сухишвили» был основан в 
Тбилиси в 1945 году народными артистами СССР Нино Рамишвили 
и Ильей (Илико) Сухишвили. Это был первый профессиональный 
ансамбль в Грузии, по его примеру создавались и другие ансамбли.

Благодаря усилиям семьи Сухишвили грузинское национальное 
танцевальное искусство начало активно развиваться и завоевывать 

популярность у зрителей. Илья и Нино 
осуществили свою мечту: грузинский танец 
был признан во всем мире, а молодые люди 
стали партнерами не только на сцене, но и в 
жизни.

В начале танцевальная группа состояла 
всего из 35 человек. Позже прошло турне по 
СССР и первая поездка за границу в 1948 году. 
Это было первое турне по Европе, а затем 
по Австралии и Америке, где выступление 
ансамбля было признано как «лучшее шоу на Бродвее». Ансамбль 
стал первым коллективом народных танцев, который выступил на 
сцене «Ла Скала» в Милане в 1967 году. На «бис» занавес поднялся 
14 раз, что превысило рекорд знаменитого тенора Энрико Карузо 
(11 раз), а газеты, переполненные похвалой, писали: «Танцоры 
грузинского балета являются абсолютным совершенством!», 
«Сочетание мужской бравады и женской грации», «Их танец 
бросает вызов законам гравитации».

В Англии во время чемпионата мира по футболу ансамбль был 
беспрецедентным конкурентом этому виду спорта, поклонники 
буквально переполняли концертные залы. Королева Великобритании 
была в восторге от выступления «Сухишвили» и лично вручила 
Илико Сухишвили золотую медаль. Слава ансамбля народного 
танца Грузии «Сухишвили» стала поистине глобальной. «Восьмое 
чудо света» — так называет «Сухишвили» международная пресса.

Soubor gruzínských lidových tanců Suchišvili založili v Tbilisi v 
roce 1945 národní umělci SSSR Nino Ramišvili a Iliko Suchišvili. Byl 
to první profesionální soubor v Gruzii a podle jeho vzoru byly vytvářeny 
další soubory. 

Díky úsilí rodiny Suchišvili se začalo gruzínské lidové taneční umě-
ní aktivně rozvíjet a vybojovávalo si popularitu u diváků. Iliko a Nino 
uskutečnili svůj sen: gruzínský tanec byl uznávaný po celém světě a 
mladí lidé se stali partnery nejen na scéně, ale i v životě.  

Zpočátku se taneční skupina skládala z pouhých 35 osob. Později se 
uskutečnilo turné po SSSR a první zájezd do zahraničí v roce 1948. Bylo 
to první turné po Evropě a poté po Austrálii a Americe, kde bylo vystou-
pení souboru označeno za „nejlepší šou na Brodwai“. Soubor se stal 
prvním kolektivem lidových tanců, který vystoupil v roce 1967 na scéně 
La Scaly v Miláně. Opona se zvedala čtrnáctkrát, což překonalo rekord 
proslulého tenoru  Enrica Carusa (11 x)  a tisk plný chvály psal: „Ta-
nečníci gruzínského baletu jsou absolutně dokonalí!“, „Spojení mužské 
bravury a ženské grácie“, „Jejich tanec vyzývá zákony gravitace“. 

V Anglii během mistrov-
ství světa ve fotbale byl soubor 
zcela bezprecedentním konku-
rentem tohoto druhu sportu. 
Obdivovatelé  doslova přepl-
nili koncertní sály. Královna 
Velké Británie byla nadšena 
a osobně předala Iliko zlatou 
medaili. Pověst souboru gru-
zínských lidových tanců Suchi-
švili se stala skutečně globální. 
„Osmý div světa“ – tak nazývá 
soubor zahraniční tisk. 

Сzinfo.eu

 v Česku vystoupí 
gRuzínský osmý dIv světa 

Основной историей фильма станет русская часть жизни 
Ивана Глинки – не продолжительная, но окруженная 
большой любовью россиян. Его тренерская карьера 
в далеком сибирском Омске чуть ли не еженедельно 
освещалась в местных газетах, через которые далекие от 
Европы люди узнавали о Чехии и ее жителях. Сценарий 
фильма напишет лучший друг хоккеиста Йиржи Швейда. 
Продюсер Маркета Адамцева также хорошо знала 
легендарную звезду чешского спорта. 

«Весь фильм будем снимать и сделаем так, чтобы было 
- как мы говорим – с сердцем. Мы должны тронуть сердце 
зрителей, чтобы и в их сердцах жил Иван Глинка, как он 
живет и сейчас в каждом из нас», - сказал Мартин Магдал. 
Режиссер хотел бы поднять тему современных отношений 
чехов и россиян, показать жизнь обычных людей в Чехии и 
России – близость их истории и чувств.

Организаторы рассчитывают на поддержку в работе 
представителей Омска.

В Праге началась 
работа над сценарием 
чешско – российского 
фильма об 

иваНе ГлиНке
Известный чешский режиссер Мартин Магдал 
приступил к работе над проектом документального 
кинофильма о выдающемся чешском хоккеисте и 
тренере Иване Глинке

Ольга Довгань

Иван Глинка (чеш. Ivan Hlinka; 26 января 
1950, Мост, Чехословакия — 16 августа 2004, 
Карловы Вары, Чехия) — чехословацкий 
хоккеист, чехословацкий и чешский хоккейный 
тренер. Трёхкратный чемпион мира как игрок, 
олимпийский чемпион 1998 года и чемпион 
мира 1999 года как тренер. Один из первых 
чехословацких хоккеистов в НХЛ («Ванкувер 
Кэнакс» в сезоне 1981/82). Член Зала славы ИИХФ 
с 2002 года.

В 2002 году Глинка возглавил омский 
«Авангард». В интервью он рассказывал, что 
его дед побывал в Омске в 1918 году в составе 
Чехословацкого легиона, так что этот российский 
город для него не совсем чужой. В том сезоне 
клуб занял, как и годом ранее, итоговое четвёртое 
место. В мае 2003 года стало известно, что 
контракт продлён не будет.

Одновременно Глинка выполнял функции 
генерального менеджера чешской сборной, а 
летом 2004 года снова возглавил её как тренер, 
чтобы подготовить к 
играм Кубка мира. 
Однако ему не 
довелось поучаствовать 
в этом турнире: 16 
августа того же года 
недалеко от Карловых 
Вар в его машину 
врезался грузовик. 
Глинка скончался в 
больнице через три часа 
после аварии.

«О своей бывшей, первой и единственной 
российской команде Глинка говорил только так: «Мой» 
«Авангард». Как-то раз по ходу последнего чемпионата 
мира, когда он уже распрощался с Омском, у нас даже 
небольшая полемика по этому вопросу произошла.

- Какой же он ваш, пан Иван? Вы же теперь не в 
Омске. И даже не в России...

- Ну и что? - даже как-то обиженно удивился Глинка. 
- Все равно частичка моей души в команде осталась, а 
частичка всего Омска - во мне. Нет, меня и через 20 лет 
спросят, все равно скажу: «мой». 

(из интервью Омской газете)

Главный тренер 
Омского «Авангарда» 

Иван Глинка

Иван Глинка
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Недалеко от Угольного рынка в центре старой Праги находится 
Фруктовый рынок (по-чешски – Ovocný trh). О его многовековой 
истории нам рассказала пражский экскурсовод Анна Челно-
кова

приходилось сильно напрягать голосовые связки, чтобы 
их было слышно. Ко всему прочему, зрители, купившие 
билеты на галерку, страдали от того, что огромная люстра 
загораживала почти половину сцены. Многие жаловались и 
на то, что в театре очень жарко. Но нет худа без добра: чтобы 
как-то компенсировать неудобства публики, в буфете начали 
продавать не совсем еще привычное для пражан лакомство 
– мороженое. Большая часть представлений проходила на 
немецком языке, но и чешские постановки тоже имели место 
быть – их, как правило, показывали по понедельникам. В 
1787 году в театре состоялось знаменательное событие – 

премьера оперы Вольфганга Амадея Моцарта «Дон Жуан», о 
котором сейчас напоминает не совсем обычная скульптура на 
углу театра, изображающая героя оперы – Командора. После 
смерти графа театр продают чешским сословиям, постепенно 
скупавшим престижные ложи. С тех пор он стал называться 
Сословным театром.

На углу Фруктового рынка и Целетной улицы 
красуется ещё одно примечательное здание – Дом у 
Чёрной Богородицы. Называется оно так из-за скульптуры 
Мадонны с младенцем, помещённой на углу строения. 
Эта небольшая каменная статуя высотою всего в полметра 
осталась от прежнего здания, она была изготовлена в 
XVII веке. Внимание привлекает необычный чёрный цвет 
скульптуры. Нужно отметить, что подобные скульптуры 
чёрного цвета встречаются по всей Европе, некоторые из 
них, например, украшают соборы в Шартре и Милане. В 
соответствии с христианскими верованиями, считается, 
что такой цвет символизирует плодородие. А в понимании 
христиан Чёрная Богородица являет собой землю с момента 
её оплодотворения и вплоть до периода, когда почва оживает 
под тёплыми солнечными лучами.

– Когда был возведен Дом у Чёрной Богородицы и для 
чего он предназначался?

– Он был построен в стиле кубизма в 1911 году 
архитектором Йозефом Гочаром. По тем временам здание 
выглядело более чем экстравагантно. Изначально оно 
выполняло функцию торгового дома с модными товарами и 
престижным кафе на втором этаже. Сейчас кофейня по
-прежнему находится в здании и тут же размещён известный 
музей кубизма.

фотографии: Екатерины Сташевской

ФРуктовый РыНок
Екатерина Сташевская/ «Радио – Прага»

– Когда появились первые упоминания о Фруктовом 
рынке и откуда такое название?

- Рынок существовал уже в начале XIII столетия, когда 
был основан Старый Город. Торговали здесь, в основном, 
фруктами. Даже в начале XX века в палатках под большими 
навесами здесь продавали как чешские фрукты, так и 
фрукты, привезённые из-за рубежа. Сейчас Фруктовый 
рынок является частью пешеходной зоны Старого Города, 
но в прошлом он входил в состав так называемого Нового 
рынка (Nové tržiště), представлявшего собой крупную 
торговую зону и включавшего в свой состав не только 
Фруктовый, но ещё и Угольный рынок, Гавельскую и 

Рытиржскую улицы. Для обозначения Нового рынка также 
использовались названия Субботний рынок, Фраймаркет 
или Мясной рынок. И действительно, мясные лавки 
располагались здесь вплоть до 1739 года. Между Фруктовым 
и Угольным рынками находился ещё и Яичный рынок, а 
рядом с нынешним Мустеком – Гусиный рынок. Торговля 
здесь шла бойко. Помимо фруктов на Фруктовом рынке 
можно было приобрести рыбу, хлеб, купить церковные свечи. 
Название «фруктовый рынок» вводится в обиход в 1871 году. 
До этого времени его именовали Школьной площадью или 
Каролинумплацем, поскольку здесь находился университет. 
Также его называли Театрплацем – из-за соседства с 

Сословным театром.

– Какие интересные здания сегодня можно 
увидеть на площади?

- На углу с Целетной улицей располагается здание 
бывшего Монетного двора. Оно было построено в 
1755 году на месте трёх средневековых домов по 
приказу минцмейстера графа Франтишека Йозефа 
Пахты. Позднее здание использовалось как Главный 
военный штаб. В 1848 году во время народных 
волнений здесь шальной пулей была убита молодая 
жена австрийского фельдмаршала Виндишгреца, 
выглянувшая из окна в самый неудачный момент. С 
1849 года владельцем объекта стало Министерство 
юстиции и Земский суд. Фасад решен в стиле 
позднего барокко, но часть подвалов сохранила 
позднеготический характер.

Здесь же находится главное здание Карлова 
университета – Каролинум. Сегодня Каролинум 
выполняет функции административного корпуса. 
Здесь проходят важнейшие встречи и торжественные 
церемонии. Университет был основан ещё в 1348 

Фруктовый рынок

Фруктовый рынок

Дом у Черной Богородицы
году, когда император Карл IV велел «создать общество 
студентов и учеников в Праге и организовать теологический 
факультет». Вскоре к нему присоединились медицинский, 
юридический и факультет искусства. Примечательно, что 
первое время университет не имел своего собственного 
здания. Студенты жили и питались у своих преподавателей, 
а лекции читались в костёлах, монастырях и частных домах. 
И только спустя несколько лет университет обзавёлся 
собственным помещением.

Университетский комплекс образован зданиями, 
находящимися между Фруктовым рынком, Железной и 
Камзиковой улицами. Ядром ансамбля 
является готический дворец XIV века, 
принадлежавший богатому патрицию, 
мастеру монетных дел Яну Ротлеву. 
Городские легенды гласят, что однажды 
его сын, Мартин, совершил преступление, 
сильно провинился и был приговорён 
к смертной казни. Дабы откупиться от 
наказания и избежать страшной участи, 
ему пришлось подарить императору 
Вацлаву IV свою богатую резиденцию и 
роскошный дворец. Именно в его стенах 
затем и разместился Карлов университет.

За свою долгую историю 
университетский комплекс 
неоднократно перестраивался и 
расширялся, постепенно изменяя 
свой прежний облик. После 
Второй мировой войны по проекту 
архитектора Ярослава Фрагнера 
к его основной территории было 
пристроено новое крыло с главным 
входом в стиле функционализма.

Напротив Карлова университета можно увидеть здание 
Коловратского дворца. Он был построен на месте двух 
средневековых готических домов во второй половине XVII 
века. После войны дворец использовал Сословный театр 
(носивший тогда название Тылов театр), а в 1989 году объект 
вернули прежним хозяевам, Коловратам. За символическую 
плату – всего лишь одну чешскую крону в год, семья 
Коловратов позволила Сословному театру и впредь 
использовать дворец для своих нужд.

На месте нынешнего Сословного театра когда-то 
находилась деревянная постройка, служившая для 
проведения летних спектаклей и представлений. В 1781 
году граф Франтишек Антонин Ностиц приказал возвести 
каменный театр, ставший первым театром в городе. 
Сооружение было построено всего за два года, хотя и здесь 
не обошлось без определённых недоразумений. Дело в том, 
что графа долго критиковали за выбранное для строительства 
место, поскольку здание своим фасадом закрывало вид 
на прославленный Каролинум, и сотрудники Карлова 
университета, а также монахи Кармелитского монастыря при 
костёле св. Гавела, расположенного неподалёку, выступили 
против строительства.

Их возмущало соседство с безнравственными актёрами. 
Да и жители стоящих рядом домов были недовольны, они 
боялись возможных пожаров, вызванных необходимостью 
освещать театр сотнями и даже тысячами восковых свечей. 
Такое соседство они считали небезопасным. Но тем не менее 
строительство состоялось и обошлось графу в 83 тысячи 
золотых.

– Как сложилась судьба Сословного театра после 
завершения строительных работ?

– Театр снискал негативную критику. Дело в том, 
что акустика оказалась не очень хорошей, и актёрам 
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В Российском Центре Науки и Культуры в Праге 
17 марта прошел сольный концерт чешской пе-
вицы Варинэ Мкртчян. Молодая москвичка ар-
мянского происхождения, живущая в Чехии, по-
корила зрителей не только профессиональным 
исполнением, но и особым, чувственным нацио-
нальным колоритом

V Ruském středisku vědy a kultury v Praze se 17. března 
konal sólový koncert české zpěvačky Varine Mkrtčjan. 
Mladá Moskvanka arménského původu žijící v Česku 
okouzlila posluchače nejen profesionálním výkonem, 
ale i svérázným, citlivým národním koloritem
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Варинэ Мкртчян: 
 в аРмеНии слыШу 
стук своеГо сеРдца

 varine mkrtčjan: 
v arMénii slyšíM 
tlukot svého sRdCe  
Ольга Довгань / olga dovgaň

-  Varine, kde začal start Vaší hudební přípravy? 
- Snad už s narozením. Vyrostla jsem v rodině, kde byla klasická 

hudba součástí každodenního života. Asi právě toto spojení s uměním ze 
mne udělalo kosmopolitu.  Pocházím z arménské rodiny, narodila jsem se 
v Moskvě a studovala v Praze – a všude jsem cítila být doma, protože mne 
obklopovala pohoda a pochopení rodiny, kde vždycky zněla hudba. Sa-
mozřejmě, že kromě klasiky je můj život nerozlučně spojen s arménskou 
národní kulturou a hudbou. Bez toho bych neexistovala.  

-  A v čem je svéráz arménské národní hudby? 
- Domnívám se, že v její duchovnosti. Nelze být lhostejný. Každý v 

ní nalézá něco svého. Hudba je různá – ale vždycky se dotýká srdce a nutí 
přemýšlet. Není možné představit si život arménského národa bez jeho 
svébytných melodií.  Tato hudba je jednou z nejstarších na světě: vznikla 
v dávné minulosti a melodiím, které dnes znějí, je kolem tří tisíc let. Nej-

známějším lidovým arménským hudebním nástrojem je duduk – dřevěný 
dechový hudební nástroj s dvojitým plátkem, píšťala s dírkami.  Jde o 
zcela jednoduchou konstrukci. Její zvuk však nenechá vaši duši lhostej-
nou.  Snad proto v roce 2005 hudba duduku byla UNESCO uznána za 
mistrovské dílo nemateriálního kulturního dědictví lidstva a náš současník 
Dživan Gaparjan, který na tomto nástroji provádí stará díla, je jedním z 
nejproslulejších světových hudebníků. 

-  Narodila jste se v Rusku a žijete v Česku. Jste z arménské 
rodiny, kdo tedy jste? 

- S jistotou a hrdě mohu říci: jsem Arménka. Miluji svou národ a svou 
kulturu.  Vážím si však Česka a mám srdečný vztah k českému národu – 
pohostinnému lidu, který si zachoval toleranci i v tak neklidných dobách. 
Mnozí moji čeští přátelé se zajímají o Arménii a poté, co jsem jim o své 
zemi vyprávěla, se tam dokonce vypravili. Starověký Východ a tradiční 
křesťanská kultura – takové spojení je pro řadu lidí skutečný objev, který 
mění jejich černobílé vidění světa. 

- Варинэ, где начался старт Вашей музыкальной подготовки?
- Наверное, с рождения. Я выросла в семье, где классическая 

музыка была частью повседневной жизни. Именно эта связь с искус-
ством сделала из меня космополита. Я из армянской семьи, родилась 
в Москве, училась в Чехии – и везде чувствовала себя дома, посколь-
ку меня окружал уют и понимание моей семьи, в которой всегда 
звучала музыка. Конечно, помимо классики, моя жизнь неразрывно 
связана с национальной армянской культурой и музыкой. Без этого не 
было бы меня. 

- А в чем особенность национальной армянской музыки?
- Думаю, в ее духовности. Невозможно остаться равнодушным. 

Каждый находит в ней свое. Музыка разная – но она всегда трогает 
сердце и заставляет задумываться. Невозможно представить жизнь 
армянского народа без его самобытных мелодий. Она одна из самых 
древних на земле – берет начало в древности, а звучащим и ныне 
мелодиям – многих около трех тысяч лет. Самый известный нацио-
нальный армянский музыкальный инструмент – дудук - деревянный 
духовой музыкальный инструмент с двойной тростью, трубка с 9-ю 
игровыми отверстиями. Очень простая конструкция. Но ее звук про-
сто не отпустит вашу душу. Наверное, поэтому в 2005 году музыка 
дудука признана ЮНЕСКО шедевром нематериального культурного 
наследия человечества, а наш современник – Дживан Гапарян, ис-
полняющий на ней древние произведения – один из самых известных 
музыкантов мира.

- Вы родились в России, живете в Чехии, Вы из армянской 
семьи, кто же Вы? 

- С уверенностью и гордостью могу сказать – я армянка. Люблю 
свой народ и культуру. Но уважаю и с теплом отношусь к Чехии и 
чешскому народу – гостеприимному, сохранившему толерантность 
даже в таких неспокойных временах. Многие мои чешские друзья 
интересуются Арменией и после моих рассказов даже отправлялись 
туда в путешествие. Древний Восток и традиционная христианская 
культура – такое сочетание для многих является настоящим открыти-
ем, меняющих их черно-белое восприятие мира.

- На Ваших концертах настоящее паломничество – люди 
разных возрастов, среди них – много армян. Община Вас поддер-
живает?

- За паломничество – спасибо. Бесконечно благодарна всем, кто 
приходит на мои выступления и меня поддерживает. Да, армянская 
община довольно дружная – мы рады успехам своих близких и в беде 
поддерживаем. Это особенность нашего народа. Все мы разные по 
интересам, профессиям, достатку – но нас объединяет общая культу-
ра, традиции, религия, наконец.

варинэ мкртчян (сопрано)
Родилась в 1994 году в Москве. Выпускница чешской 
музыкальной школы, гимназии, обучалась под руко-
водством экс-солистки Национального театра в Праге 
Веры Новаковой, экс-солистки Венской оперы Сони 
Гхазарян. В настоящее время - студентка пражской 
Академии исполнительских искусств под руковод-

ством Наталии Мельник. В 2013 году записала свой 
первый сольный диск. Принимала участие в чешских 
национальных и международных фестивалях, таких как 
Smiřické svátky hudby совместно с знаменитым чеш-
ским скрипачом – виртуозом Ярославом Свеценым. 
Варинэ Мкртчян - обладательница призов ряда меж-
дународных конкурсов, таких как mezinárodní duškova 
pěvecká soutěž, mezinárodní pěvecká soutěž pražský 
pěvec, písňová soutěž Bohuslava martinů. Летом 2014 
года, выступила с собственным сольным концертом в 
столице Армении – Ереване.

Ереван

- Na Vašich koncertech je přítomná celá plejáda lidí různého 
věku a je mezi nimi hodně Arménů. Místní komunita Vás 
podporuje? 

- Za tu plejádu Vám děkuji. Jsem nekonečně vděčna těm, kdo při-
cházejí na moje vystoupení a podporují mne. Ano, arménská komunita 
je hodně přátelská, máme radost z úspěchu svých blízkých a potřebné 
v nouzi podporujeme. To je zvláštnost našeho národa. Všichni máme 

různé zájmy, povolání, materiální situaci, ale spojuje nás společná kultura, 
tradice a konečně i náboženství. 

-  V arménské rodině existují přísná pravidla? 
-  Ve většině arménských rodin, ať jsou kdekoliv, zřejmě zachovávají 

tradice úcty ke starším, vážení si rodičů a skromnost. Nesmíme zapomí-
nat, že ačkoliv Arméni pocházejí z Východu, přesto jsou jedni z prvních 
a důsledných křesťanů na světě. Takže obvyklý způsob života se v mnoha 
směrech podobá českému. Ráda žiji obyčejný život české mládeže, ráda 
se směji a poznávám všechno nové, ale zakouřit si v přítomnosti maminky 
bych si sotva dovolila… Tady je přísné všechno.  

- O čem sníte? 
- Jako všichni umělci jsem trochu pověrčivá, a proto dávám přednost 

mlčení o svých snech a svěřuji je jenom těm nejbližším. Některé sny se už 
splnily, jiné zatím nikoliv – všechno má svůj čas. 

-  Varine, co považujete za svůj největší úspěch?
-  Tak to je otázka…  Myslím, že jsem na začátku cesty. Nějaké obrov-

ské úspěchy jsou teprve přede mnou. Hlavní je, že jsem se mohla zabývat 
tím, co miluji – zpěvem, a neztratila jsem se. A to není v zahraničí jen tak 
jednoduché. Jsem moc ráda, že mi svěřili úlohu Agáty v opeře Bohuslava 
Martinů Ženitba, a připravuji se spolu s ostatními na premiéru.

-  Kdy jste byla naposledy v Arménii? Co pro Vás znamená vlast?
- Přesnější by bylo říci – v historické vlasti, protože pokud jde o místo 

narození a dětství, je mou vlastí Rusko, Moskva. Ruská kultura mne zfor-
movala jako osobnost a naučila mne dostávat se kupředu. V Arménii jsem 
dost často. V roce 2014 se konal v Jerevanu můj první sólový koncert. To 
bylo pro mne moc důležité. 

-  Čím je pro Vás Arménie?
- Je to země, kde slyším tlukot svého srdce. Přestože mne ruská 

kultura obklopovala po většinu života, krev tepe svým rytmem a nese v 
sobě svou historii.  A já ji cítím. Vidím, že život současné Arménie je plný 
obtíží, ale vidím také u jejích obyvatel neutuchající touhu po životě a víru 
v lepší budoucnost. Z celého srdce jí přeji rozkvět! 

-  A co Rusko?
- Rusko je větší, silnější a bohatší. Ale i v jeho dějinách byla řada vá-

lek. Já se o politiku příliš nezajímám, nepociťuji žádné vášně ani antipatie, 
jenom soucítím s těmi, koho se týkají ničivé války a neutěšené životní 
podmínky. V tomto smyslu začínám jasněji chápat, kolik práce a trpěli-
vosti to stojí Čechy, kteří si ve své zemi udržují mír a poskytují útočiště 
mnoha z těch, kdo prchají před válkou a politikou.

-  Jak vidíte svůj další život? 
-  Mám za to, že žít se má dnešním dnem a obklopovat se lidmi dobrý-

mi a pozitivními, mít svůj cíl. Pak bude všechno v pořádku. I cíl musí být 
samozřejmě hodný úcty.  Pro sebe jsem si ho už zformulovala.  Dosáhnout 
ho pomůže ruská houževnatost, česká trpělivost a arménská víra v lepší 
budoucnost. 

-  Varine, přejeme Vám světlou cestu, tvůrčí i osobní štěstí!
-  Moc děkuji!

- В семье строгие правила?
- Наверное, в большинстве армянских семей, где бы они не 

жили, сохраняют традиции уважения старших, почитание родителей, 
скромность. Не стоит забывать, что армяне хотя и происходят с Вос-
тока, но они – одни из самых первых и последовательных христиан в 
мире. Так что – привычный быт во многом похож на чешский. Я лю-
блю жить обычной жизнью чешской молодежи, смеяться, познавать 
новое, но вот закурить при маме вряд ли решусь.. В этом – строго все.

- О чем Вы мечтаете? 
- Я, как и все артисты – немного суеверна, потому и предпочитаю 

молчать о своих мечтах, доверяя их только самым близким. Некото-
рые уже сбылись, иные пока нет - всему свое время.

- Варинэ, что считаете самым большим своим достижением?
- Думаю, что я в начале пути. Грандиозные свершения – впереди. 

Главное, что смогла заниматься любимым делом – петь, не потеряла 
себя. А заграницей – это не так уж и просто. Очень рада, что мне 
доверили роль Агафьи в опере Богуслава Мартина «Женитьба», 
готовлюсь вместе со всеми к премьере.

- Когда в последний раз Вы были в Армении? Что для Вас 
значит Родина?

- Правильней сказать – историческая Родина, так как по месту 
рождения и детства, моя Родина – Россия, Москва. Русская культура 
сформировала меня как личность, научила пробиваться вперед. В Ар-
мении бываю довольно часто. В 2014 году в Ереване состоялся мой 
первый сольный концерт. Это было для меня очень важно.

- Какая для Вас Армения?
- Это страна, где я слышу стук своего сердца. Несмотря на то, что 

русская культура меня окружала большую часть жизни, кровь отби-
вает свой ритм, несет в себе свою историю. И я ее чувствую. Я вижу, 
что жизнь современной Армении наполнена трудностями, но и вижу 
неиссякаемую жажду жизни и веру в лучшее у ее жителей. От всего 
сердца желаю ей процветания!

- А Россия?
- Россия больше, сильней, богаче. Но и на ее долю выпали беско-

нечные войны. Я вне политики, не испытываю никаких пристрастий 
и антипатий, лишь сопереживаю всем, кого касаются разрушения и 
неустроенность. В этом плане, начинаю острей понимать, сколько 
труда и выдержки стоит за чехами, которые сохраняют мир в своей 
стране и дают приют многим, бегущим от войны и политики.

- Какой Вы видите свою будущую жизнь?
- Жить, я считаю, надо сегодняшним днем, окружать себя 

хорошими, светлыми людьми, иметь цель, тогда все будет хорошо. 
Конечно, и цель должна быть достойной. Я для себя ее уже сформу-
лировала. Достичь ее поможет русское упорство, чешское терпение и 
армянская вера в лучшее.

- Варинэ, большой Вам дороги, творческой и личного счастья!
- Большое спасибо!
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програММа Мероприятий
российского центра науки и культуры 

в праге на апрель 2016 года

 1-3 апреля - Международный фестиваль вокалистов любителей 
«Vissi D’Arte».

 1 апреля 16:00 – Детский спектакль «Крысолов» по 
одноименной поэме Марины Цветаевой. Режиссер Юлия 
Муравьева.

 4 апреляМ 18:00 - Концерт фортепианной музыки. Лауреат 
международных конкурсов, пианистка из Санкт-Петербурга Татьяна 
Брижанева исполнит произведения Иоганна Себастьяна Баха, 
Людвига ван Бетховена, Александра Скрябина и Витезслава Новака.

 5 апреля 10:00 - Семинар на тему «Российские 
инновационные разработки (наукоемкие технологии) для чешского 
(европейского) бизнеса: новые горизонты научно-технической и 
предпринимательской кооперации».

 6 апреля 15:00 - Презентация третьей, заключительной части 
учебника русского языка «Классные друзья!».

 6 апреля 18:00 - Киноклуб РЦНК в Праге представляет лучшие 
отечественные фильмы: „Дикая собака Динго“ (1962) 12+

 7 апреля 18:00 - Презентация Дома русского зарубежья 
им.А.Солженицына. После презентации состоится показ фильма 
«Евгений Чириков: изгнанник земли русской» (киностудия 
«Русский путь»).

 8 апреля 18:00 - Презентация последнего номера старейшего 
журнала русского зарубежья «Вестник русского христианского 
движения». После презентации состоится показ фильма 
«Художница. О сестре Иоанне» (киностудия «Русский путь»).

 9 апреля 12:00 - Презентация киностудии «Русский путь». 
В презентации примет участие директор и художественный 
руководитель киностудии «Русский путь», президент 
Международного кинофестиваля «Русское Зарубежье», лауреат 
премии «Золотой орел», кинорежиссер Сергей Зайцев.

 11 апреля 18:00 - Кинопоказ художественного фильма «Дурак» 
(2014, драма)

 12-17 апреля - Международная филателистическая выставка 
«Eurospace 2016», посвященная 55-летию полета Ю.А.Гагарина в 
космос.

 13 апреля 16:00 - Встреча с дублером и коллегой первого 
чехословацкого космонавта Владимира Ремека Олдржихом 
Пелчаком и словацким военным летчиком Михаилом Фуллером – 
дублером первого словацкого космонавта.

 14 апреля 16:00 - Встреча с российским космонавтом, Героем 
Российской Федерации Сергеем Залетиным.

 16 апреля 11:00 - Тотальный диктант. Ежегодная 
образовательная акция, призванная развивать культуру и 
грамотность письма.

 
18 апреля 18:00 - Концерт камерной музыки. Татьяна Брижанева 

пианистка из Санкт-Петербурга, лауреат международных конкурсов 
и скрипачка Маркета Яноушкова.

19 и 20 апреля 11:00-17:00 Театральная лаборатория студии 
«NEXT». В ходе работы студии ее участникам и гостям будет 
представлена возможность узнать о паратеатральных формах 
современного искусства. В ходе обсуждений и практических 
экспериментов предстоит выяснить, какие перспективы имеют 
подобные радикальные формы театра в современном культурном 
пространстве. Лаборатория предполагает открытые мастер-классы и 
тренинги, в которых может принять участие каждый желающий.

 20 апреля 19:00 - Спектакль «Дары и наказания согласно 
реестру» по мотивам пьесы «Вторые руки» Генри Лайон Олди

 21 апреля 13:00 - Презентация чешских переводов книг Елены 
Чижовой и Виктории Токаревой.

 21 апреля 17:00 - Кинопоказ художественных фильмов «Уроки 
французского»(1978) и «Работа над ошибками»(2015).

 22 апреля 17:00 - Концерт из цикла «Посольство мастерства», 
посвященный 125-летию Сергея Прокофьева. Исполняют 
лауреат международных конкурсов, выпускница Московской 
государственной консерватории имени П.И.Чайковского Полина 
Борисова (скрипка) и Наталья Соколовская (фортепиано) – 
пианистка и композитор, обладатель премий престижных 
международных конкурсов и фестивалей в России, Чехии, Франции, 
Италии, Швеции, Германии, Англии, Сербии. Стипендиат Фондов 
М. Ростроповича, «Новые имена», «Русское исполнительское 
искусство», обладатель специальной стипендии президента 
Российской Федерации.

 22 апреля 18:00 - Киноклуб РЦНК в Праге представляет 
лучшие отечественные фильмы для детей и подростков: «Доживём 
до понедельника» (1968) 12+

 23 апреля 15:00 – Театральная лаборатория студии «NEXT». 
Практические примеры паратеатральных форм современного 
искусства.

 25 апреля 18:00 - Кинопоказ художественного фильма «А зори 
здесь тихие» (2015, военная драма)

 26 апреля 18:00 - Концерт кыргызской музыки. Выпускница 
Кыргызской Национальной Консерватории Елена Кирал 

 27 апреля 17:00 - Киноклуб РЦНК в Праге представляет лучшие 
отечественные фильмы для детей и подростков: «Мэри Поппинс, до 
свидания» (1983) 6+

 28 апреля 18:00 – Спектакль «Пила вино и хохотала». 
Это комедийная, но в то же время серьезная постановка про 
мировоззрение двух молодых девушек в исполнении талантливых 
актрис петербургского театра «Лицедеи» Анны и Инны. 

 29 апреля 19:00 - Выступление армянского певца, актера и 
юмориста Ашота Казаряна.

30 апреля 18:00 - Спектакль «Пила вино и хохотала». 
Это комедийная, но в то же время серьезная постановка про 
мировоззрение двух молодых девушек в исполнении талантливых 
актрис петербургского театра «Лицедеи» Анны и Инны.
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для граждан России, проживающих в чехии,
в Российском центре Науки и культуры в праге

(метро Hradcanska, улица na zatorce 16, 2 этаж, библиотека)
каждую неделю в четверг с 15 до 17 часов

проводятся бесплатные устные консультации по вопросам 
пребывания в ЧР, реализации прав и обязанностей иностран-

цев по праву Чехии, оформления документов для РФ.

Консультации ведет главный редактор газеты diplomaT, 
юрист, Ольга Довгань.

Возможна предварительная запись 
по электронной почте: o.dovgan.cz@gmail.com 

или по телефону +420-725-961-561 
(с 15 до 17 часов в рабочие дни)



Места Бесплатной дистриБьюции газеты в Чехии

газету Можно приоБрести в продаже в русских Магазинах праги,

 в розниЧной торговой сети CITITABAK 

(отделения – на сайте www.CITITABAK.Cz)

Российский центр науки и культуры в Праге
Торговое представительство России в Чехии

Консульский отдел посольства России в Чехии
Посольство Республики Беларусь в Чехии

Посольство Республики Казахстан в Чехии
Посольство Республики Армения в Чехии

Посольство Украины в Чехии
Консульский отдел Посольства Молдовы в Чехии

Посольство  Грузии в Чехии
Посольство Республики Азербайджан в Чехии

Российско-Чешская смешанная торговая палата
Komora SNS

Информационный портал о Чехии РЕСПУБЛИКА.cz
Интернет-радио ВМЕСТЕ

Агентство авиабилетов LETUSKA.cz
Бюро судебных переводов

Бюро медицинского страхования иностранцев
Агентство продажи международных автобусных билетов 

EUROTOURS
Агентство INFOBUS 

Торгово-культурный центр «Арбат»
Бюро экскурсий INFOCENTRE.cz

Оздоровительный – косметический центр Lázně Pramen
Ресторан вегетарианской кухни ETNOSVET

ERB bank, a.s.
Авиакомпания BELAVIA

Na Zatorce 16, Прага
Sibiřské náměstí 1027, Прага
Korunovacni 34, Прага
Sádky 626/17, Прага
Pod hradbami 662/9, Прага
Na Pískách 1411/95, Прага
Charlese de Gaulla 916/29, Прага
Juarezova 14, Прага
Mlýnská 22/4, Прага
Na Zátorce 783/17, Прага
Na Zátorce 350/5, Прага
Freyova 27, Прага
www.respublika.cz
www.radiovmeste.com
www.letuska.cz
Koněvova 212/33, Прага, тел.: +420-608-330-184
Koněvova 212/33, Прага, тел.: +420-776-342-844
Автовокзал FLORENC в Праге, www.eurotours.cz

Na Florenci 23, Прага, www.infobus.cz, тел.: +420-790-999-535
Opletalova 39, 110 00 Praha 1
Panská 895/6, Прага, www.infocentre.cz, тел.:+420-739-220-002
Dejvická 255/18, Прага, www.pivnispa.cz, тел.: +420 773 502 296
Legerova 40, Прага, www.etnosvet.cz
Štefánikova 78/50, Прага, www.erbank.cz, +420-236-073-757
Ul. Revolučni 13,  Прага, тел.:+420-222-313-072
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Pod Krejcárkem 975/2,
Praha 3
Centrum Krejcárek
Vchod D, 6.patro
Tel.: +420 725 755 677
www.balurelax.cz

Balu Restaurant: 
вкусно, уютно, роскошно

Ресторан Balu парит в небе над Прагой. 
Шестой этаж современного здания у 
Крейцарского моста — с такой высоты 
открывается потрясающий вид на город и 
возвышающуюся неподалеку башню телецентра. 
Ресторан является частью комплекса Balu 
Relax Club куда также входит салон 
тайского массажа, апартаментов и караоке-
комната
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www.caterina-savini.com

CATERINA SAVINI
           dressing is a way 
                of  life

Praha 1, Kralodvorská 1084/10


